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Debido a un 
ajuste técnico, el 

1

, próximo número 
de este periódico 
saldrá a la calle 

~ una semana más 
J tarde, esto es, el 

día 31 de mayo. 

Satorzulotik 

Otsoa altzakueiloz 
Sukia kardenalarekin topo egin 
dut duela guti telebistako el
karrizketa batetan: humil, ahots 
baxu xuxurlariz , irripartsu, 
begirada apalez, eskuko ha
tzak lehunki igurtzi eta guru
tzatuz, inor ziztatu gabe, uler
korra, gizabide formak balora
tuz ... langile porrokatua, 
mendira joateko denborarik ez 
duen ibiltari mendizalea, pare 
bat sagar eta esnea afaltzen 
duena, 16 anaia-arrebatik ez 
dakit zenbatgarrena, amare
kin euskaraz agiten duena, 
Santiagoko baratzean aitak 
sagarrondoa landa tu ziona ... 
intsentsu lurrinik ez zitzaion 
falta. 

Teologo zientzilariak or
dea abortoaren aurka eta 
espermatozoidea bere 
bikotearekin elkartzen 
den mementuan bizitza 
dagoenaren frogatzat 
Madrileko hospitale ba
tetako osagile buruaren 
testigantza izan zen 
aportazio bakarra. Ok
errago oraindik ibili zel"I 
heria zigorraren aldeko Eleiza
ren jarrera zuritzerakoan Ele
izak ez duela behar haina erre
flexionatu eta oraindik( !) ere 
denbora gehiago behar duela 

{¿-::) 
\ ..... .. 

'.-::?_1 

zionean. Ez zioten galdetu abor
tatzearren bizia edo osasuna 
galdu duten emakumeenga
nako bere erantzunkizuna, ez 
zen aitatu Euskal Herriaren 
zapalkuntzari buruzko bere kon
plizitatea, ez zuten kezkatu herri 
explotatuaren biziezinez, ez 
zuen hitzetan jarri sekulariza-
tutako apaizei apaizaldiko ur
teak Seguritate Sozialerako 
konta ahal izateko zergatik 
ukatzen dien bere firma, ez 
zioten gogoratu Vaticanoko 
diruak nondik, nola eta zerta-

rako darabilen bera 
partaide den batzor
deak, ez zioten har
rotu hainbat politika 

arazoetako bere zeri
kusia ... Ez zuen argitu 
protestari aritzen diren 
bere ardientzat erabili 
zuen "kontzientzian 
zerbait garbi duenari 
nola ukatu hori de
fendatzea ?" printzi-

pioa konbentzituta 
gau_denon borroka guz

tiel"ltz:ako balio duen. 
Kardenal irripartsuak altza

kueiloza bezain zuriak zituen 
hortzak kamarak azken plano 
hartu zionean. 

Jon Etxabe 

8 Insumisos detenidos 
El pasado jueves día 3 detuvieron a Marcos Perez Altuna de 22 

años en Bergara y el viernes día 4 al objetor sobreseido Fermín 
Palomo de 19 años en Altsasua. Los dos objetores vascos han 
sido llevados a la prisión militar de Alcalá de Henares. 

Estas dos detenciones hacen 8 en todo el estado por negarse 
a cumplir la mili. Esta nueva ola de represión contra el movimiento 
antimilitarista no va ha echar abajo las protestas contra el ejército , 
el militarismo ... En Bergara, pueblo de uno de los detenidos, ha 
habido una huelga de estudiantes con aproximadamente 300 per
sonas en la mani convocada contra la detención. As í, las acciones 
de repulsa no han cejado y para el próximo día 12 han organizado 
una martxa contra la fábrica de armas Star de Eibar. 

Navarrerías 

El futuro es nuestro 
Segun la UNICEF, 250.000 
niños jóvenes mueres sema
nalmente de hambre, malnu
trición y enfermedades fáciles 
de prevenir. El costo del trata
miento preventivo para hacer 
frente a éstas últimas es rquiva
lente al de 5 modernos super
bombarderos o al de los gastos 
anuales de publicidad por 
tabaco en EE.UU. Junto a ello, 
en más de tres cuartas partes 
de Africa y América Latina, los 
gastos en salud por habitante 
han disminuido durante la 
década de los 80, y también lo 
han hecho en más de un 25% 
los de escolarización por alumno 
en los 37 países más pobres del 
Tercer Mundo. 

Mientras tanto en Japón, la 
Prefectura de Nagasaki se 
gastará 45 mil dólares para 
neutralizar el olor que producen 
3.100ce~osdeunagra~ade 
la isla de Kuyshu, contigua a un 
campo que ha de visitar el 
emperador Aki Hito, amén de 
poner una enorme cortina que 
oculte la granja porcina a las 
miradas reales . Ni el inefable 
Botila, de piñón fijo donde los 
allá, acaba de canonizar a 11 
religiosos españoles muertos 
durante la revolución de Astu
rias en el 34, quienes, en estos 
años pasados, habían sido ya 
precedidos por un grupo de 

monjas carmelitas y otro de 26 
pasionistas, fusilados durante 
la guerra civil "por odio a la té" 
según la iglesia. 

¿Llegará alguna vez el día 
en que los cerdos perfumen las 
granjas de emperadores para 
defenderse de su hedor? 
¿Serán algún día canonizados 
civilmente esos millones de 
niños y niñas que mueren 
anualmente de hambre y se les 
declarará muertos "por odio a 
la vida", condenándose en 
consecuencia a Papas, prime
ros ministros y capitostes di
versos a compartir pienso y 
pocilga con los Aki Hitos de 
turno? 

Los vientos del Este golpean 
hoy sobre algunos conceptos 
del marxismo-revolucionario 
enmohecidos tras decenas de 
años de afirmación numantina, 
y afectan también a la moral, 
firmeza y conciencia de un 
sector de vanguardia. Por eso 
en medio de todo esto, el hablar 
de niños, cerdos, emperado
res y papas, ayuda a situar de 
nuevo las cosas en su sitio. 
Digan lo que digan, la sangre 
seguirá siendo siempre roja y 
el corazón continuará estando 
siempre en el lado izquierdo. El 
futuro es nuestro. 

Fermín Javier Navarro 

Urratsez urrats euskera bizkortu 

Karriketan fratsesa nagusi bada ere eL:skuinari boto 
aunitz ematen dion herrialde honetan euskara bultzatzen 
jarraitzen dute inoiz baino sutsuago, frantsez adminis
trazioaz ikastolentzat akordioa sinatu ondoren. 

Horrela, duela hogei urte guztiz berrindartutako lanari 
darraikie, 19 ikastoletara zabaldu dutelarik bareien 
eragina. Hezkuntza mailan, aurten jauzi garrantzitsutzak 
jotzen dute aspalditik askoren buruan egon den ilusioa, 
hots, Lizeoa, ireki berri dute bait dute. 

Beste egoera batzuekin konparatuz liluratzeko ez 
bada ere, guztiau martxan jartzeko egin behar izan diren 
ahaleginak, manifestapenak, hezkuntz ministraritzaren 
aurrean eskakizunak, eta euskarak beste edozein hizkun
taren prestigioa eskura dezan antolatu dituzten Herri 
Urratsak medio elkartasun maila gehitzen ari zaigu lpa
rraldean . 

Aurtengo Herri Urrats ere euskarari oztopoak kentzen 
jarraitzeko, euskal nortasuna onartu nahi ez duten ad
ministrazio edo estatuen aurrean tinko jarraitzeko eta 
inposatu diguten mugen aurrean beste haustura pausu 
bat eman ahal izateko balioko baitu, goazen euskalzale 
guztiok Senperera.J.B. 

hemen gaude 

Ekialdea aztergai 
Aldizkari ale hau kaleratzen dugun mom• 
entuan Gasteizen Ekialdeari buruzko ihar• 
dunaldietan dihardute, ZER EGIN! eta 
ZUTIK!-ek antolaturik. 
Javier Alvarez Dorronsorok "Ekialdea no• 
rantz doa" izenburu duen gaia aztertuko 
du, "Perestroika eta nazio zapalketa" 
izango da Bikilak ikutuko duena eta azkenik 
"Blokeen krisialdia''z. mintzatuko zaigu 
Kike Prats. Arabarrek gertutik erreflesio 
berriztuak entzuteko aukera izango dute. 

"Feminismo 
internazionalista" 
lhardunaldiak: 
Beiren (Nafarroan 
Olite ondoan) , 
hilaren 12 eta 13a' 
Apuntatzeko: tlfno: 
94/4160171. Hiru 
mila pela gehi 
autobus. 
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POLITIKa 

Felix Soto, concejal de Herri Batasuna inhabilitado 

La venganza 
del "Cuartel General" 
Antton Arka (Astigarragako alkatea), Joseba lbarburu eta Felix Soto 
(Donostiako Herri Batasunako zinegotziak) inhabilitazio zigorpean daude bere 
egunean Espainiako bandera Udaletxeko balkoitik kentzeagatik. Edozein 
momentuan aplikatu dezakete sententzia. Errekurtsoa aurkeztua badute ere, 
nonbait epaileak ez du seguru zer egin. Felix Sotoren susmoa da, errekurtsoari 
itxoin gabe aplikazioa etorriko zaiela. Azken honengana jo dugu so/asa/di bat 
izateko. Bihoa aurretik eta ezer baino lehen Herri Batasunako zinegotzi .... 
horiekiko eta Herri Batasunarekiko gure elkartasuna. 

"Aquí en su día se comentó que 
cuando al fiscalito de turno se le 
ocurrió lo de la inhabilitación, en 
la alcaldía se lamentaban de no 
habérseles ocurrido antes la idea 
para quitarnos de en medio .. . Es 
que al final acaban odiándonos." 

La sentencia contra estos con
cejales fue contestada con una 
manifestación provincial. La mo
ción presentada al pleno por Herri 
Batasuna no fue aceptada y en su 
lugar se aprobó otra denunciando 
la "manipulación" de la ikurriña 
por parte de Herri Batasuna. 
"Hasta en el periódico de Almería 
apareció la moción del Ayunta
miento Donostiarra" nos comenta 
Soto, y añade: "Nos acusan de 
manipular. .. !!! Y ellos cuando en
tregan banderas españolas, o 
asisten a condecoraciones de tor
turadores, ¿qué hacen? ¿Son 
manipulados cuando homena
jean a torturadores? .... Mucha 
gente, los primeros días tras la 
sentencia, gente de EA, nos para
ban en la calle y nos decían: No 
hay derecho! No va a decir nada 
el Alcalde? Ya han tenido la res
puesta". 

Felix Soto fue un activo militan
te del movimiento vecinal en la 
época franquista. Desde las pri
meras elecciones municipales es 
concejal en el Ayuntamiento de 
Donostia. Reúne una amplia ex
periencia de lucha por la par
ticipación popular y contra lo que 
él llama el Cuartel General de los 
grandes negociantes de Donos
tia. 

Los concejales de Herri Bata
suna han sufrido un proceso de 
marginación en la vida municipal. 
Al principio tenían dos tenencias 

\ . 

de Alcaldía (Euskera y Urbanis
mo) ; tras la nueva ley de régimen 
local quedaron fuera de la Comi
sión de Gobierno; ahora se les 
condena a la inhabilitación para 6 
años. En este proceso han incidi
do elementos de política general 
de Euskadi y conflictos en el 
ámbito municipal; han aprovecha
do la nueva ley de Regimen Local 
y se ha expresado, no sólo con 
Herri Batasuna sino con todos los 
vecinos, "el espíritu democrático 
que alumbra a esta gente. Está 
claro que tienen una cultura de
mocrática por los suelos." 

"Herri Batasuna 
ha sido marginado 
porque la 
participación 
popular es 
molesta 
para esa gente" 

"Antes en la Permanente del 
Ayuntamiento Donostiarra, y a 
petición nuestra, podían asistir 
todos los concejales que quisie
ran; las comisiones informativas 
eran abiertas; los plenos se ha
cían a horas en las que podía 
asistir la gente. Pero la nueva ley 
de régimen local está enfocada a 
recortar la participación en gene
ral. Se aplicó siendo Labayen al
calde. Herri Batasuna quedó al 

margen de la Comisión de Go
bierno. Esta Comisión es cerrada. 
Los plenos se celebran a las 9 de 
la mañana. Las comisiones infor
mativas se han suprimido excep
to las inevitables para temas del 
pleno. Los funcionarios tienen 
prohibido pasarnos todo tipo de 
información si no es con permiso 
del alcalde o delegado de turno. 
Además han aprovechado para 
sancionarnos económicamente, 
pues los de la Comisión de Go
bierno cobran 300.000 y nosotros 
87.000. Todo ello es legal, cierto. 
Pero el reglamento orgánico 
aprobado por el ayuntamiento de 
Donostia es de los más restricti
vos del Estado. Esta gente apura 
al máximo la ley para impedir la 
participación popular. Herri Bata
suna ha sido marginado porque la 
participación popular es molesta 
para esa gente". 

Para Felix Soto no se trata so
lamente de criticar la cerrazón del 
ayuntamiento a la participación 
popular en abstracto. El secretis
mo de funcionamiento es una 
acomodación, un servicio a deter
minados intereses de la derecha 
donostiarra. 

"Siempre he dicho que en Do
nostia hay dos partidos: Herri Ba
tasuna y el resto. Son un grupo 
compacto que hace política de 
derecha. El primer ayuntamiento, 
era también de derechas. Pero 
tenía un prurito de honestidad, un 
algo. Y en estos momentos eso 
está ... (¡dios nos libre de Juan 
Guerras!. .) a otros niveles más 
pequeños. Yo no digo que se 
lucren, pero se tratan los temas 
con una ligereza total. La gente 
podría incluso pensar mal. Yo 

creo que no se lucran pero es una 
forma tan chapucera de funcio
nar ... Lo que sí es claro que hay 
adjudicaciones que se dan a 
dedo, <::orno la de Errotaburu, que 
se ha estado fraguando durante 7 
meses, y con implicaciones políti
cas". 

"Los grupos de presión que 
antes trabajaban a gusto con los 
anteriores ayuntamientos, les han 
cogido la horma a los ayunta
mientos actuales. Hay fuera del 
ayuntamiento un Cuartel General 
de los grupos económicos que se 
lucran de obras, adjudicaciones, 
monopolio del suelo etc ... Ya se 
saben situar, saben quién sintoni
za con un partido o con otro. 
Mandan a sus embajadores a 
"tocar" a tal o cual partido. El 
caso, por ejemplo, del PSOE con 
Errotaburu. Había puesto unos 
condicionamientos y luego ha 
cambiado total. Sabemos que de 
alguna forma le han "tocado". 
También intentar "tocarnos" a 
nosotros. Buscan su persona que 
esté bien vista por tal partido para 
presionarle, para hacer la chapu
cilla, lo que se llama el tráfico de 
influencias". 

El Cuartel General. Queremos 
saber nombres, saber cómo fun
cionan, que dejen de ser una 
cosa abstracta .. . 

"En el primer ayuntamiento 
había un desconocimiento enor
me de todos los aspectos relacio
nados con la ciudad como un so
lar de negocios. Pues para algu
nos la ciudad no es otra cosa". 

"El Cuartel General, que le lla
mo, estaba bien organizado. Bas
taba con ver el registro de entra
da, para ver por dónde venían los 
intereses especulativos, etc ... 
Nos-dieron la tenencia de alcaldía 
de urbanismo porque era un ma
remágnum en el cual esperaban 
que nos perdiéramos como en un 
laberinto. Nosotros (con la expe
riencia del movimiento vecinal) 
sabíamos por dónde iban las co
sas. Y sabíamos que había un 
montón de pájaros (contratistas, 
inmobiliarias ... ) que también sa
bían por dónde andaban. Y así se 
desarrollaba un pequeña guerra. 
Iniciativas suyas que teníamos 
que analizar y controlar. Y a cada 
iniciativa nuestra ellos ponían to
das las piedras posibles". 

Felix Soto comienza a sacar de 
su memoria casos y casos de esa 
pequeña guerra, que significa 
una lucha en la que entran en 
juego miles de millones pesetas y 
quedan implicados el Cuartel 

General y sus oficiales legales en 
el Ayuntamiento de Donostia, con 
el pomposo título de representan
tes del pueblo donostiarra. Esos 
mismos casos van desvelando 
sus modos de actuación , sus 
hilos. 

"El tema del apéndice de Ama
ra, por ejemplo, se ha resuelto 
ahora despues de 11 años. Era 
un plan parcial aprobado, con 
reparcelacion aprobada , con 
licencias concedidas y bloques 
construidos. Y se paralizó el plan. 
Era un plan de tres mil viviendas y 
se ha quedado en unas 2.000. 
Puedes imaginar cuántos miles 
de millones de pesetas para es
tos bestias. Esto fue un conflicto 
importante con Alcain. Eso mis
mo, planteado ahora no sale ni 
loco. Había una cierta honradez, 
no se atrsvían a hacer lo que 
ahora se hace." 

"Hay fuera 
del ayuntamiento 
un Cuartel General 
de los grupos 
económicos que 
se lucran 
de obras, 
adjudicaciones, 
monopolio del 

I 
,, 

sue o ... 

"Sacamos hace 6 años una 
normativa sobre hostelería, apro
bada por unanimidad en la comi
sión de Urbanismo. En la víspera 
del pleno, los del gremio de hos
telería hablaron con el alcalde y 
en el pleno nos quedamos solos." 

"Hace varios años se modificó 
el plan parcial de Ondarreta. Tuvi
mos un conficto con Labayen, y 
esta vez también había proble
mas con técnicos .. . del Ayunta
miento. Cobraban nómina por la 
mañana y por la tarde de sus 
despachos. Se cuecen los planes 
con los técnicos antes de que se 
presenten ; en la comisión de Ur
banismo cambiábamos los pla
nes; en el pleno nos metían en
miendas. Pero se consiguió gra
cias a nuestra insistencia terreno 
para la Universidad, para el am-

• • • 
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bulatorio y condicionaF los pasos 
a un acuerdo con los vecinos de 
las casas de Satrustegi que iban 
a desaparecer." 

"En abril de 1979 Benta Berri 
tenía todos los informes favora
bles para aprobación como polí
gono residencial. Y lo consegui
mos tumbar. Lo pleitearon y a los 
5 años ganaron en el Supremo. 
Pero, mientras, le habíamos dado 
la vuelta con las expropiaciones. 
Lo hicimos como hay que hacer
lo: punto y fuera. Te metan o 110 
en la cárcel. Los mismos partidos 
que estaban en el Gobierno, nos 
llamaron locos cuando plantea
mos la expropiacion de Benta 
Berri y ahora viene el gobierno 
vasco y se apunta el tanto, mien
tras aquí nos lo habían rechaza
do." 

"El criterio no es 
si una cosa 
es legal o no, 
sino si es bueno 
o malo para la 
gente del pueblo. 
... Si es legal y 
parece que 
perjudica 
a los vecinos, 
pues lo siento 
mucho, pero al 
cajón.,, 

"Con Errotaburu igual. Antes 
todos en contra, querían poner 
los pabellones de Mercaeaso y 
Poligono industrial. Ahora todos 
se suman a Errotaburu, promo
ción de viviendas. Lo que pasa es 
que a última hora lo descafeinan. 
Y ese es el tan mentado éxito de 
Olaberri, que pudiendo conseguir 
500 viviendas municipales de al
quiler por 1.700 millones, tras 
pacto aplaudido con entusiasmo 
por PP y PNV, se quedan en 90 
viviendas de alquiler por 500 mi
llones más 292 a 7 millones y 
ciento y pico a 13 y 18 millones." 

"En el caso de las contribucio
nes especiales los vecinos de 
Amara siguen pagando por deci
sión de la Gestora Municipal ante
rior a los primeros ayuntamientos 
elegidos. En Alza se planteó el 
mismo tema. Eran 160 millones 
de pesetas. Cogimos a los pája
ros. ·Eran 20 constructores. Pro
testaron diciendo que había más 
vecinos. Se les prorrateó el costo 
y no pagó ni dios. Recurrieron. 
Pero ganamos el caso. Lo curioso 
del caso es que abogados de 
aquí nos enseñaban algunos artí
culos de la ley y nos ocultaban 
otros; algunos asesores jurídicos 
nos "aconsejaban" que pagase el 
Ayuntamiento ... " 

Estamos tocando un punto difí
cil y complicado. Es el de la ges .. 
tión de los ayuntamientos. Es una 
red tupida de miles de reco
vecos ... que te pueden marear 
facilmente, te la pueden jugar ... 

"Yo sobre estas cuestiones ten
go el criterio de ver si algo que se 
presenta es bueno o malo para la 
gente del pueblo. Puede que lo 
que se presenta sea legal, pero 
eso no puede ser mi criterio. Si es 
legal y me parece que perjudica a 
los vecinos ... Pues lo siento mu
cho. Al cajón. Yo no lo llevo ade
lante, no lo firmo y punto. Y de 
alguna manera te da resultado" 

No queremos quedarnos sin 
asomarnos un poco a la personifi-
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cación de ese Cuartel General. 
¿Quiénes son los dueños del 
suelo en Donostia? 

"El principal es Jose Osinalde 
Peñagaricano que tiene 1.000 
viviendas en Ondarreta y 2 millo
nes de metros cuadrados en zona 
rural. En la zona del Poligono 22 
de Amara hay varias inmobiliarias 
como Galparsoro, Michelena, 
Javier Campos Eriz. En la zona 
del Costa Vasca está el señor 
Ancel con unas 300 viviendas. En 
la zona de Venta Berri el "consor
cio inmobiliario Venta-Berri" del 
que forman parte Ucín, Ugarte e 
lgartua, Soraluce Narbaiza y Gi
bert ... En la zona de Egia el señor 
Oion. La Caja de Ahorros Munici
pal la parte de Miramon, y la Pro
vincial Ametzagaña-Alza, com
pletan el staff de propietarios de 
.suelo. A estos señores, sólo me
diante una aprobación o modifica
ción de plan se les hace multimi
llonarios." 

"Por contra, el Gobierno Vas
congado tiene terrenos en lntxau
rrondo que fueron expropiados en 
época de Franco y durante 8 años 
no ha hecho sino 100 viviendas. 
Ahora han empezado a hacer 200 
por año. El ayuntamiento no tiene 
terrenos, tiene dinero y no invier
te. En los años 87-88-89 del pre
supuesto municipal al respecto, 
que es pequeño no se ha gastado 
ni una peseta. Al contrario se ha 
dilapidado el patrimonio munici
pal de viviendas. Sólo quedan 
unas 50. Se ha desaprovechado 
la posibilidad de conseguir en 
Errotaburu 500 viviendas munici
pales. Se ha perdido la posibili
dad de adquirir 400 viviendas en 
el poligono 22 mientras se pro
yecta una inversión de 2.000 mi
llones entre varias instituciones 
para urbanizar el río a beneficio 
de los propietarios del suelo, y no 
hay rubor en meterse con el nue
vo estadio de futbol con un gasto 
de más de 5.000 millones. Por 
cierto Euskadiko Ezkerra hizo 
campaña electoral en contra de 
este despilfarro y ahora lo apoya 
con todo descaro". 

Son las 6 y media de la tarde en 
el Ayuntamiento. Un vacío nos 
planea en la conversación. Una 
red especuladora, negociante 
bien organizada. .. sólo puede 
encontrar un freno por parte de un 
movimiento popular ciudadano 
activo. 

"Con todo el descaro del mun
do pueden hacer lo que quieran 
que ni dios dice ni pío, aparte de 
nosotros. Ha habido estos últimos 
años algunas movilizaciones po
pulares. Llevamos años con las 
luchas por unas fiestas distintas, 
populares frente a las fiestas eli
tistas, acordes con la ciudad 
monaquense que quieren montar. 
Hubo una movilización importan
te en lbaeta, gracias a la cual 
pudimos paralizar el antiguo pro
yecto sobre Errotaburu, a base de 
denuncias, alegaciones que atra
san el tema. Labayen pasó. Y al 
final, en época electoral, EA y EE 
apoyaron a los vecinos. Los jóve
nes de Egia consiguieon un lo
cal. .. Pero cada vez más el ayun
tamiento se opone a todo lo que 
sea movida popular fuera del 
ayuntamiento." 

"Un problema importante es 
que no hay seguimiento de los 
temas día a día sino que hay res
puestas puntuales, mas o menos 
fuertes. No hay organización de 
base. Y eso no les condiciona 
nada." 

"Quizá el tema político absorve 
demasiado a la gente, que está 
metida en muchas salsas. Así la 
labor es difícil. No existe cone
xión, no hay apenas iniciativas 
por la base. Buena parte de lo 
hecho han sido iniciativas surgi
das desde nosotros, desde el 
ayuntamiento. Este es un reto 
importante que tenemos en el ale
ro". 

Gorosti 
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EE polemiza con el PSOE 

Socialdemocracia vasca o española, 
acuerdo en lo fundamental 
Zeintzu izan zitezkeen euskal sozialdemokrazia baten ezaugarriak? EE eta 
PSOEren arteko tirabirek ez dute nahiko erakutsi non dauden benetazko 
ezberdintasunak. Estaduko politika eramateko orduan, PSOEri ando bait datorkio 
~Eren "euskaltasuna"ren marka. 

La fuga al PSOE del dirigente de 
EE lñaki Martínez no ha sido sor
presa para casi nadie, pues la 
política de ambos partidos, hasta 
cierto punto intercambiable, faci
lita estas "mudas" sin que el 
hecho en sí tenga demasiada 
transcendencia política. En esta 
especie de crónica de sociedad 
en que se han convertido las rela
ciones mutuas entre los partidos 
allegados al poder nunca hay que 
perder de vista las maniobras 
publicitarias, más aún estando 
como estamos en vísperas elec
torales. 

El acontecimiento ha dado lu
gar a un pequeño cruce de acu
saciones entre ambos partidos, y 
más allá de los encendidos elo
gios a la socialdemocracia en 
boca de Onaindia, que t~mpoco 
han faltado en esta ocasión, la 
dirección de EE se ha visto obli
gada a resituar sus diferencias 
programáticas en relación al 
PSOE, elevando la discusión al 
terreno de definición de unas se
ñas de identidad para la socialde
mocracia vasca. Esto es lo único 
que parece tener algún interés en 
to-da esta historia. 

¿Es la diferencialidad vasca 
una patente de progresismo? Na
turalmente que lo es, pero insufi
ciente en sí mismo, pues la dife
rencialidad nacional que no se 
proyecta en una alternativa con
secuente a la opresión nacional 
es hojarasca literaria. 

En el conflicto de identidad 
nacional entre Euskadi y el Esta
do español no hay lugar a posicio
nes neutras, y de hecho la social
democracia española no lo es. Su 
ideología y su proyecto político es 
beligerante con las nacionalida
des. No se puede olvidar que el 
PSOE se construyó tanto sobre la 
diferencialidad de clase como 
sobre la diferencialidad nacional 
contra el PNV y el nacionalismo 
vasco; ese "peso muerto" de tra
diciones y sentimientos naciona
les antivascos ha ido acentuán
dose como consecuencia de la 

radicalización política del proble
ma vasco y de las servidumbres 
del poder que gestiona en la ac
tualidad la socialdemocracia es
pañola. Todo ello ha llevado a 
convertir al PSOE en uno de los 
principales agentes de la ideolo
gía españolista. 

Aquí hay una diferencia impor
tante entre ellos y los socialde
mócratas vascos de EE, aunque 
en modo alguno se puede olvidar 
que no es desde posiciones inter
medias, tan del agrado de esos 
nuevos conversos al reformismo 
clásico, como se hace frente a la 
beligerancia españolista. La con
strucción nacional vasca exige 
algo más que el descafeinado 
"vasquismo" de que hace gala 
EE, pues el conflicto nacional no 
está planteado en los términos 
folkloristas en que lo sitúan. Este 
conflicto se plantea sobre todo en 
el terreno político, el derecho de 
los pueblos a decidir libremente 
su futuro nacional, o lo que es lo 
mismo, en el terreno de la legiti
midad democrática del pueblo 
vasco para romper las ataduras 
del estado centralista y construir 
un poder político propio. En este 
conflicto hay, sin embargo, más 
puntos de encuentro entre los so-. 
cialdemócratas vascos de EE, 
pese a su vasquismo, y los social
demócratas de IU o los del PSOE. 

Todos ellos tienen en común 
una misma actitud frente al na
cionalismo radical. Todos ellos 
han hecho de la lucha contra ET A 
el epicentro de sus políticas na
cionales respectivas. Todos ellos 
están unidos en cerrar como sea 
la brecha abierta por la izquierda 
radical y rupturista y aspiran a 
consolidar el estado resultante 
del pacto constitucional, aunque 
cada uno de ellos lo justifique a su 
modo en sus discursos. 

Ambas corrientes socialdemó
cratas actúan desde campos na
cionales diferentes, pero desde 
una perspectiva convergente en 
lo fundamental. La socialdemo
cracia española está aprendiendo 

a adaptarse a las circunstancias 
del estado de las autonomías, allí 
donde el problema nacional ha 
podido ser encauzado sin mayo
res conflictos por la vía consti
tucional. Caben en teoría nuevas 
políticas de apertura hacia una 
"federalización del estado", desde 
el marco de la constitución actual, 
como se apunta ya desde el PSC. 
Caben políticas de mayor aper
tura hacia la normalización lin
güística, y nunca hay que descar
tar en política el ensayo de sali
das intermedias al difícil proble
ma de la división territorial de 
Euskadi . Caben estos y otros 
remiendos al entramado consti
tucional mientras no se ponga en 
tela de juicio la unidad de la patria 
española. 

Los dirigentes de EE saben 
esto mejor que nadie, como tam
poco desconocen que el nudo del 
problema está justamente aquí, 
en la fuerza de un movimiento 
abertzale cuyas reivindicaciones 
no caben en el estrecho marco de 
la constitución española. Y mien
tras EE acepte sumisamente el 
papel de cobertura del estado en 
la represión del movimiento radi
cal , ¿qué necesidad tiene el 
PSOE de escuchar los cantos de 
sirena de la construcción de una 
socialdemocracia nacionalmente 
vasca? Sus intereses políticos 
quedan asegurados mucho mejor 
actuando como representante del 
estado en los pactos de gobierno 
con el PNV. Difícil lo tienen ahí los 
nuevos yuppies vascos para ha
cerse un hueco en el reparto del 
poder autonómico, mientras ese 
pacto siga funcionando como fun
ciona en la actualidad. Ninguno 
de sus socios necesita abrirse a 
un tercero. Y si esa puerta está 
cerrada, también lo está esa ta
rdía y borrosa afirmación de su 
identidad "vasquista" como re 
curso último para preservar un 
espacio electoral tampoco defini
do políticamente como el suyo. 

J. Burdln 
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POLITIKa 

Un balance desolador 

Carta-bomba, un método cuestionable 
Azken urteotan borroka armatuaren metodo berri bat erabiltzen ari da: carta-bonbarena. Beraren ondorioak 
ez dira izan kotxe-bonbarenak bezain hondagarriak, bainan oraingoz zenbait bikti'ma zibil sort~razi du. 
Okerkuntzak ala metodo txar baten ondorioak, hor daga eztabaidaren koxka. Aurkeztutako art,kuluan 
metodo berri honen balorazio kritiko bat dugu. Zer Egin? aldizkari kolegatik hartu egin dugu. 

• 

En la actividad reciente de ET A, 
ha tomado carta de naturaleza un 
recurso novedoso por estas tie
rras la carta-bomba. Se utilizó por 
primera vez en diciembre del 87, 
en Basauri, contra un policía na
cional que resultó gravemente 
herido. En el 88, dos trabajadoras 
del CSIF resultaron con heridas 
muy graves. El año pasado, un 
profesor de lrun sufrió la ampu
tación de ambas manos al ma
nipular una carta dirigida a un 
vecino suyo, policía. Otras dos 
personas más, distintas al objeti
vo buscado -la madre de un fun
cionario de prisiones y un pesca
tero jubilado- murieron el mismo 
año producto de sendas cartas
bomba. En el presente mes de 
abril , una funcionaria que trabaja 
en la Expo de Sevilla y un fun
cionario del ministerio de Justicia 
han salido con las manos destro
zadas al abrir los correspondien
tes sobres. Tan sólo en el caso 
del presidente de la Audiencia 
Nacional, en febrero de este año, 
consiguió llegar ET A al objetivo 
que se había marcado. Otra vein
tena de paquetes fueron desacti
vados por la policía. 

Victimas 
indiscriminadas 

Después de dos años y medio de 
utilización de la carta-bomba, 
cabe avanzar una opinión sufi
cientemente contrastada con los 
hechos. Así, el carácter indiscrim
inado de las víctimas ocasiona
das por la utilización de ese méto
do parece evidente. El balance, 
en ese sentido, es desolador y ha 
dado lugar a la frecuente apari
ción en los comunicados de ET A 
de su expresión de pesar por 
haberse producido resultados 
distintos a los buscados. Pero 
esta misma formulación resulta 
claramente insuficiente, ya que 
dichos resultados no son produc
to de errores sino que son inhe
rentes al método escogido. Esta 
misma experiencia ha sido verifi
cada en épocas anteriores por 
otras organizaciones armadas en 
el ámbito europeo. El mismo IRA 
tuvo que desistir de su utilización 
cuando, tras una campaña de 
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El mecanismo de la carta bomba, explicado por el periódico El Mundo 

cartas-bombas dirigidas a altos 
funcionarios del Gobierno británi
co, comprobó que la mayoría de 
las víctimas se registraron entre 
las secretarias y personal a su 
servicio. 

Otra de las repercusiones que 
está teniendo es el miedo genera
lizado entre sectores diversos de 
trabajadores. No sólo quienes tra
bajan en despachos de organis
mos que se suponga puedan ser 
vistos como posibles objetivos de 
ETA. También un colectivo como 
el de los carteros, con miles de 
trabajadores, se ha movilizado en 
diversas ocasiones para expresar 
el rechazo a la inseguridad en 
que se desarrolla su trabajo. Y 
aunque esta movilización crea 
también problemas al Gobierno, 
al tener que atender a la dotación 
de costosos medios materiales 
para la seguridad en el manejo de 
la correspondencia, cabe esperar 
que no sean estas consecuen
cias, basadas en el terror infligido 
a amplios sectores· de trpbajado
res, las que sean buscadas por 
ETA. 

Ni en los comunicados de dicha 
organización ni en su práctica 
cabe encontrar reflexiones sobre 
estos serios problemas, lo que no 

deja de ser preocupante. 

.Los carceleros 
como objetivo militar 

El Gobierno de Madrid, en su 
polítca represiva, ha visto en los 
presos y presas de las organiza
ciones armadas uno de los colec
tivos más indefensos sobre los 
que actuar. Las denuncias se 
amontonan sin éxito en los juzga
dos: negación sistemática de los 
derechos penitenciarios reconoci
dos en la ley, aplicación arbitraria 
de todo tipo de sanciones, condi
ciones higiénicas, sanitarias y de 
aislamiento gravemente lesivas 
para su salud, presiones y veja
ciones diversas que han llevado a 
la muerte ya a 5 presos, apalea
mientos por funcionarios, policía 
o guardia civil. .. Junto a las de
nuncias en los juzgados, la movi
lización de los presos ha sido 
continua, recibiendo como única 
respuesta la represión. El último 
paso, hasta el momento, ha con
sistido en la dispersión de los pre
sos y presas a lo largo y ancho de 
noventa centros penitenciarios. 

Ante este reto lanzado por el 
PSOE, ETA ha considerado ne-

·-.......-........ ......-

cesario intervenir. Y lo ha hecho 
tomando como blanco a funciona
rios de prisiones. El antecedente 
de este tipo de acción hay que 
buscarlo en 1980, cuando ET A
pm dio muerte al médico de la 
cárcel de Puerto de Santa María, 
penal emblemático en esa época 
como recinto de castigo para los 
presos de las organizaciones 
armadas vascas. Aquella acción 
fue argumentada por ET A-pm 
como réplica al destacado papel 
represivo jugado, a su juicio, por 
dicho funcionario. 

En marzo del 88 ETA inicia sus 
acciones contra funcionarios de 
prisiones con el envío de dos car
tas-bomba contra los directores 
de las prisiones de Herrera y Da
roca, que son desactivadas, y 
contra la CSIF, mayoritaria en la 
Administración. En este envío 
resultan heridas tres mujeres que 
trabajaban en el sindicato. 

En los atentados llevados a 
cabo por ET A en estos dos años, 
y no sólo con el recurso de la 
carta-bomba, esta organización 
parece situar como enemigos a 
todos los funcionarios de prisio
nes. Así, en el comunicado en 
que reivindica la muerte a tiros el 
pasado 13 de marzo de un fun-

Funcionar/os de prisiones protestando por las acciones de ETA 

cionario de prisiones de Martute
ne, afirma que "todos los funcio
narios de Justicia y del Interior 
seguirán siendo su objetivo mili
tar, mientras continúen colabo
rando a distintos niveles en la po
lítica represiva contra los presos 
políticos vascos". Ninguna otra 
precisión se avanza sobre las 
acusaciones imputables por ET A 
al funcionario atacado. Pese a 
ello, en su comunicado del 22 de 
abril matiza que "serán objeto de 
sus acciones selectivas aquellos 
funcionarios que especialmente 
se destaquen en la represión con
tra el colectivo de presos vascos". 

Toda generalización encierra 
problemas. Y mucho más si se 
trata de hacer genéricamente res
ponsables a miles de funcionarios 
por el mero hecho de trabajar en 
sectores de la Administración es
tatal que cumplen alguna función 
de tipo represivo. ET A no puede 
obviar que está hablando de tra
bajadores. De miles de trabajado
res. Y que cuando está ame
nazando con llevar a cabo ac
ciones irreversibles, nada se da 
por supuesto. 

Riesgos civiles 

Quienes hoy pelean con las ar
mas persiguen, como lo han de
mostrado a lo largo de su historia, 
objetivos políticos. Objetivos que 
además, no son exclusivos de la 
organización armada, sino comu
nes a sectores amplios de la po
blación. Sólo así se explica que 
esa forma de lucha, en el marco 
desfavorable que para la misma 
supone la democracia parlamen
taria, tenga tan alto respaldo de 
votos como ocurre en Euskadi, y 
un campo aún mayor de simpa
tías políticas. Por ello, es elemen
tal que en la acción armada se 
busque garantizar, en la medida 
de lo posible, que no resulte afec
tada la población. Si algo define a 
las y los revolucionarios es la 
sensibilidad hacia los sufrimien
tos y opresiones de la gente del 
pueblo; a su vez, nos rebela el 
cinismo de que hace gala la dere
cha cuando trata de levantar ban
deras humanitarias. 

La ética revolucionaria tiene 
dos componentes: la entrega per
sonal en pro de unos ideales jus
tos, y la actuación en consonan
cia con esos ideales. La entrega 
personal es algo sobradamente 
demostrado por quienes arries
gan hoy en día torturas, años de 
cárcel y, por desgracia, en no 
pocos casos, la vida. Pero esto 
cobra auténtico sentido sólo 
·cuando la actuación es acorde 
con los principios de transforma
ción de la sociedad de los que se 
hace bandera. Sólo así podrá 
destacar la superioridad moral de 
quienes combaten por una causa 
justa, bandera que no puede en
tregarse al enemigo. Y recursos 
no le faltan a éste para hacer 
aparecer ante la opinión pública a 
los militantes de las organiza
ciones armadas como faltos de 
moral, sanguinarios ... 

Abordar algunos aspectos de la 
lucha armada es problemático. 
Cierto. No pocas veces tememos 
dar con ello armas al contrario. 
Pero no es el caso, ya que estos 
factores que aquí comentamos 
están en los periódicos todos los 
días. Y lo que es indudable es 
que afectan, y negativamente, en 
el necesario trabajo de solidari
dad que impulsamos a diario. Por 
ello hace falta conocer las opin
iones al respecto que existen en 
este lado de la barricada. Malo 
sería que la política de cerrar filas 
justificara lo injustificable, sirviera 
de mordaza para la libre expre
sión de las opiniones y fuera un 
factor de corrupción de la con
ciencia revolucionaria. Porque el 
fin nunca justifica los medios. 

P.A . 
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Novedades de Moscú 

Esbozo del 
ciudadano soviético 

El semanario Novedades de Moscú es 
considerado el portavoz de la perestroika 
hacia el exterior; puede decirse que difun
de la imagen política que quiere proyectar 
el equipo de Gorbachov de sus ideas sobre 
la situación internacional y sobre los acon
tecimientos que suceden dentro de la pro
pia URSS. En los últimos números hemos 
encontrado dos artículos interesantes. El 
primero comenta los resultados de una 
encuesta del Centro Federal de la Opinión 
Pública realizada en diciembre de 1989 
sobre una muestra de 2.696 personas, que 
se considera representativa de toda la 
Unión. El segundo es el único comentario 
que han publicado sobre las elecciones 
nicaragüenses. Hay en ellos mucho mate
rial de reflexión, y para decirlo todo, de 
preocupación. Los publicamos en una ver
sión resumida. 

¿Cuáles son las causas de la actual crisis? 
Tan sólo un 4% sigue buscando éstas en 
los enemigos foráneos . El 45% de los 
encuestados ve la raíz del mal en los erro
res propios. El 22% considera que los ene
migos internos es hoy lo más peligroso. 

Tan sólo el 6% de los encuestados supo
ne que lo que más le falta al soviético es 
respeto al pasado, mientras que más de la 
mitad ven su desgracia, fundamentalmen
te, en la carencia de bienestar material. El 
67% de los encuestados ya no cree en que 
es posible una sociedad en la que no habrá 
desgracias ni sufrimientos; el 55% no hace 
planes algunos para el futuro, el 10% con
sidera que en su vida no cambiará nada, 
mientras que el 17% contempla el futuro no 
más allá de uno-dos años. 

Tiene lugar una caída vertiginosa de la fe 
en el partido comunista: en la encuesta del 
CFEOP realizada en septiembre de 1989, 
un 22% de Io·s encuestados manifestaba 
plena fe en el partido como portavoz de los 
intereses del pueblo, mientras que hoy, 
apenas el 4%. El 33% de los encuestados 
está de acuerdo con el criterio de que "en la 
situación actual del Estado hay que ayu-
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''Tiene lugar una caída 
vertiginosa de la fe 
en el partido comunista: 
en la encuesta realizada 
en septiembre de 1989, 
un 22% de los 
encuestados manifestaba 
plena fe en el partido 
como portavoz de los 
intereses del pueblo, 
mientras que hoy, 
apenas el 4 % " 

darle, incluso si para ello se deben hacer 
sacrificios", pero aproximadamente otro 
tanto da una respuesta diferente: "Tene
mos que ser, por fin , personas libres y obli
gar al Estado a que sirva a nuestros intere
ses". Tan sólo el 14% de los encuestados 
confía en que el gobierno podrá resolver 
los problemas actuales, mientras que el 
nivel de confianza en los nuevos movimien
tos sociales cayó, en comparación con 
septiembre de 1989, (7% frente al 27% de 
entonces). 

Dejó de funcionar el sistema de tabúes 
acostumbrados . El 26% de los en 
cuestados declara que no debe haber 
ningún tema cerrado a la discusión. El 11 y 
el 9% consideran que en la prensa no de
ben ser discutidos los problemas de "susti
tución de nuestro régimen por el capitalis
ta" y de la "justeza del rumbo político de 
Lenin". El 5% está en contra de que se 
debata "la posibilidad de la secesión de las 

repúblicas de la Unión Soviética"; el 5,5% 
"la responsabilidad del partido por el esta
do de crisis actual"; el 3%, "las cualidades 
políticas de los actuales dirigentes". 

El 55% se conformaría con un sueldo 
relativamente pequeño a cambio de un tra
bajo más ligero o de una garantía de esta
bilidad de su situación. Tan sólo un 37% 
quisiera ganar bien, empeñándose para 
ello al máximo. Apenas un 7,3% se 
pronuncia por que sean eliminadas todas 
las prohibiciones a la actividad empresarial 
y las limitaciones de los ingresos; el 24% 
considera necesarios el resurgimiento de 
las haciendas campesinas. 

Entretanto, las respuestas a la pregunta 
"¿Qué opina usted de la aparición legal en 
el país de millonarios?" se distribuyeron de 
la siguiente manera. "No tengo nada en 
contra" (11 %); "favorablemente si ese dine
ro ha sido ganado honradamente" (38%); 
"estoy en contra porque ese dinero no pue
de ser ganado honradamente" (40%); "en 

~ contra incluso si fue ganado honradamen
te" (8%); "no sé" (4%). 

La responsabilidad moral del individuo 
ante la sociedad constituye la fuente más 

• profunda de respeto en sí mismo y, al mis
mo tiempo, es la última barrera ante la 
desintegración de la sociedad. ¿En qué 
medida esa cualidad es inherente a los 
encuestados? Por las iniciativas de su 
Gobierno están dispuestos a responder tan 
sólo el 17%; por lo que ocurre en el país, el 
20%; por el comportamiento de las 
personas de su nacionalidad, el 22%. El 
sentimiento de solidaridad con los parien
tes es dos veces más alto (42%), éste es 

Sérguei Volovets 

Ni-Ca ragua: 

todavía más significativo respecto a su co-
lectividad obrera (45%). • 

A la pregunta de cómo proceder con 
aquellos cuya situación en la sociedad es 
inestable, la mayoría de las respuestas 
era: cabe ayudar a los indigentes, alcohóli
cos, y enfermos de SIDA y personas con 
defectos congénito .1. Los hippys y rockers 
que se las arreglen solos. 

Al mismo tiempo, las respuestas a la 
' pregunta sobre la actitud hacia la pena de 

muerte se distribuyeron de la siguiente 
manera: por la anulación inmediata o gra
dual se expresó el 21 %; por mantener o 
ampliar su aplicación, el 64%. En cuanto a 
los asesinos, el 70% eligió ·Ia variante de 
"liquidarlos"; entre el 27 y el 33% propusie
ron aplicar la misma medida a las prostitu
tas, drogadictos y homosexuales. Del 16 al 
22% demanda la "liquidación" de los roc
kers, enfermos de SIDA y personas con 
defectos congénitos; del 3 al 9% a los 
indigentes y alcohólicos. 

Un tercio y un quinto de los encuestados 
interviene, respectivamente, por mejorar el 
pertrechamiento técnico de la milicia y 
elevar los sueldos a su personal. Una mis
ma proporción se manifiesta por establecer 
la cadena perpetua. Casi una décima parte 
está por recrudecer el régimen en los 
lugares de reclusión, la formación de 
destacamentos en la lucha contra el cri
men, compuestos por veteranos de la gue
rra de Afganistán. Uno de cada veinte qui
siera que en dicha lucha también se em
plee al Ejército, otro tanto está por que se 
venda armas a personas "seguras y come
didas". 

retorno a la norma 
Las elecciones en Nicaragua tuvieron 
mucha más importancia para nosotros que 
incluso para los norteamericanos, metidos 
hasta la coronilla los últimos diez años en 
la política nicaragüense. 

La confrontación de muchos años entre 
la URSS y EEUU, que encontraba su 
manifestacién abierta en Nicaragua, hacía 
a muchos de nosotros ver las elecciones 
en este país como una pelea entre el 
equipo soviético y el norteamericano. 
Preguntar: ¿quién ganó? y responder: el 
equipo norteamericano, sería una simplifi
cación. Una simplificación tentadora, pero 
que hoy tiende al absurdo. Ganó una deter
minada posición que para la primavera del 
90 comenzó a sostener la mayoría de los 
nicaragüenses. 

En la política, al igual que en las ciencias 
naturales, cuando se reproduce el resulta
do de un experimento, significa que existe 
una ley. Durante unos diez años este país 
parecía estar comprobando la "ley" descu
bierta en el laboratorio ideológico soviético: 
ante nuestros ojos el capitalismo, régimen 
social, supuestamente condenado a desa
parecer, está siendo reemplazado por otro 
nuevo y progresista, que recorre victorioso 
el planeta y ya alcanzó la tierra americana. 
La circunstancia de que dicho régimen en 
este lugar no se sometía a la prueba de las 
elecciones, se declaraba como insignifi
cante. 

Sería deshonesto llenarse de regocijo 
hoy, una vez consumado el hecho, con 
motivo de la derrota de los sandinistas. 
Igualmente deshonesto, sería intentar ex
plicarlo sólo con los muchos años de ac
tividades de los contras, las dificultades 
económicas, la escasez de alimentos y los 
nueve millones de dólares que la oposición 
recibió de Estados Unidos al triunfar. 

El día en que votaron los nicaragüenses, 
el emisario de los mineros de Kuzbass V. 
Gólikov dijo en un mítin de Moscú: "Se 
calumnia a los obreros en huelga, diciendo 
que demandamos embutido. Lo que de
mandamos es libertad". 

A mi juicio, en esto deja sentir el eco a 
una distancia de diez mil kilómetros. 

¿Qué libertad demandaban los electores 
en Nicaragua? A diferencia de los países 
eurooccidentales, en esta tierra nunca se 
implantó el sistema del totalitarismo esta
linista. En 1984 hubo elecciones que no 
todos consideraron de honestas, pero que, 
sin embargo, le proporcionaron a la oposi
ción la voz en el parlamento. No hubo 
colectivización forzosa, ni excesos extre
mos de nacionalización, no toda la 
propiedad privada fue devorada por la es
tatal. 

Pero también en este modelo la ingeren
cia del Estado en la vida de los ciudadanos 
alcanzó un nivel inaceptable para una gran 
parte de la sociedad. El Estado indicaba 
cuánto se debía trabajar, cuánto cobrar, 
dónde y a qué precio comprar. 

En estas condiciones, finalmente, al 
pueblo se le brindó la oportunidad de hacer 
su opción, y éste la hizo. Quizás no tanto a 
favor del capitalismo, cuanto a favor del 
derecho a decidir también en lo sucesivo 
su manera de vivir, recurriendo con ra
cional periodicidad a las urnas electorales. 

En Nicaragua, con la veracidad de la 
electrólisis, que separa del agua sólo el 
hidrógeno y el oxígeno, y nunca ninguna 
otra substar,cia, se ratificó que no hay 
democracia sin elecciones libres. 

Una oposición política organizada, por lo 
general, garantiza siempre la suave transi
ción a los cambios, la continuación de la 
vida en el país, sin derramamiento de 
sangre. Lo que durante muchos años no 
pudieron conseguir los contras con la fuer
za de las armas. 

Podemos imaginarnos que dentro de 
algún tiempo los nicaragüenses vuelvan a 
decidir que llegará el momento de experi
mentar de nuevo en la práctica las ideas 
socialistas. Entonces, posiblemente, los 
sandinistas (y, quizás, Daniel Ortega, 
quien mereció el respeto de todos los 
demócratas al decidir celebrar elecciones 
libres en medio de la incesante lucha ar
mada en el país) retornen al poder, pero ya 
no obtenido "con fusil ", sino por voluntad de 
los electores. 

• 

• 
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La alternativa: mercado o solidaridad 
Nueve años después de su histórico_ Congreso 
constituyente, el 212 Cong(eso de Solidaridad había 
despertado una enorme expectativa. Muchas cosas 
habían cambiado en este tiempo. De los diez 
millones de afiliados de 1981, apenas quedaban 
ahora dos millones: una cifra que satisface al líder 
del sindicato, Lech Walesa, que no se recata en 
decir que un sindicato demasiado poderoso sería 
poco conveniente en la actual situación de Polonia; 
de esta idea podrían deducirse todas las demás de 
este aspirante a Presidente de la República (" ... o 
Rey", como afirmaba con amarga ironía uno de los 
delegados al Congreso). 

La expectativa sobre el camino que tomaría 
Solidaridad se justificaba por razones internas, pero 
también por sus efectos en el Este. Efectivamente, 
aunque el gobierno Mazowiecki no llegó al poder 
empujado por una revolución democrática similar a 
las que tuvieron lugar en la ROA o en 
Checoslovaquia, es claro que la crisis del estalinismo 
polaco es incomprensible sin la existencia y la ' 
actividad de Solidaridad y, por otra parte, la fuerza 
del gobierno Mazowiecki reside en representar al 
sindicato. La nomenklatura pagó el duro precio de 
cederle parte del poder, fue precisamente por eso, 
porque ese gobierno era la única carta con voluntad 
y posiblidades de hacer pagar a los trabajadores 
polacos el precio terrible del ajuste económico. Si en 
el Congreso Solidaridad optaba por una línea de 
confrontación con el gobierno, éste quedaba 
condenado. 

Pero los efectos en Europa del Este eran también 
considerables. Es cierto que Polonia es un caso 
extremo de quiebra económica, y por consiguiente 
las experiencias que allí se realicen no tienen 
traducción inmediata en países con situaciones 
económico-sociales menos extremas. Pero también 
Polonia es el único país del Este en el que existe un 
movimiento obrero organizado irtdependiente, que 
además ha desempeñado el papel de vertebrador de 
toda la sociedad en la lucha contra la burocracia. 
Sus propuestas y alternativas podrían por ello 
encontrar un eco en otros movimientos obreros que, 
a niveles diferentes, encuentran problemas similares, 
que pueden resumirse así: gobiernos legitimados por 
ser expresión de grandes movimientos populares 
que derrocaron a la burocracia, o por haber ganado 
elecciones, aplican durísimos programas 
económicos, que se presentan, y son aceptados, 
como la única alternativa posible. Así, los 
ciudadanos del Este viven simultaneamente una 
victoria política y una derrota social. ¿ Qué hacer? 

Todo el mundo habla de la crisis de identidad de 
Solidaridad, de la incapacidad de encontrar una 
respuesta satisfactoria a ese qué hacer. En vísperas 
del Congreso, el semanario del sindicato decía: 'Tras 
los cambios que él mismo ha provocado y continúa 
promoviendo, Solidaridad ha perdido su papel 
tradicional y busca un nvevo lugar en la vida social". 
Puede decirse que tras este 212 Congreso, no lo ha 
encontrado. 

El programa sometido a aprobación del Congreso, 
tras afirmar que el sindicato "pondrá en primer plano 
(de su actividad) la defensa de los intereses y de los 
derechos de los trabajadores", decfa también que 
"deberemos pagar la cuenta de cuarenta años de 
comunismo -un Estado endeudado, la economía 
arruinada, el retraso en el desarrollo de la 
(!ivilización, la escena política vaciada- porque es 
imposible darle la espalda a la realidad. El sindicato 
deberá popularizar esta verdad amarga y 
concentrarse en lo que es posible: la limitación del 
coste de la caída del sistema inhumano y de la 
construcción de un orden democrático". Y el 
contenido económico de este "orden democrático" se 
define así: "Una economía de mercado que ligará la 

libertad de acumular capital, la libre iniciativa 
económica y la libertad de empleo en los límites de 
las leyes, con elementos de intervención del Estado 
que corregirán las imperfecciones del mecanismo de 
mercado". 

Estas ideas cuentan con un apoyo 
abrumadoramente mayoritario en el Sindicato y en la 
sociedad polac-a. La fuerza fundamental del gobierno 
Mazowiecki está en el consenso existente en torno a 
esta idea. Esto es lo que permitió a su ministro de 
finanzas Leszek Balcerowicz dirigir al Congreso un 
discurso que terminaba afirmando: "Todo consiste en 
saber si se quiere una economía de mercado, con 
sus ventajas y sus inconvenientes". La sala aplaudió 
al principal responsable de una política económica 
que, en sólo los dos primeros meses del año, ha 
hecho caer la capacidad adquisitiva media de los 
salarios en un 40% y, según los cálculos del Banco 
Mundial, producirá de ahora a finales de año, un 
millón de parados. 

¿ Qué significa, en estas condiciones, defender los 
intereses de los trabajadores? Hubo un cierto debate 
en el Congreso, aunque hay bastante dudas sobre 
su limpieza. Slowik, dirigente histórico del sindicato 
en Lodz, se presentó como alternativa a Walesa con 
una propuesta de resistencia sindical frente a la 
política del gobierno y defensa de objetivos 
igualitarios. Obtuvo sólo el 9% de los votos. Diéen 
que le perjudicó seriamente tener que reconocer 
ante el Congreso que había sido militante del PC 
entre 1978 y 1980 (aunque si esto es así el 
Congreso aplicó en este asunto una particular ley del 
embudo: nadie reprochó al ministro de Finanzas 
haber sido un destacado miembro del POUP hasta el 
mismo día del golpe de Jaruzelski, en 1981). En 
cualquier caso, Slowik era un opositor a Walesa muy 
especial. Se supo después que el propio Walesa le 
convenció para que presentara su candidatura, con 
el fin de tener algún oponente presentable; Walesa 
justificó su actitud con cinismo: dijo que había 
sostenido a Slowik "por caridad cristiana". Pero 
luego, en el debate, atacó su propuesta con un 
argumento muy significativo: Solidaridad no debe 
hacer "puro sindicalismo", como sería la pretensión 
de Slowik, porque de hacerlo, tendría que "llamar a 
la huelga general inmediata". Walesa defendió la 
idea de Solidaridad como "movimiento social", más 
coherente con una línea de apoyo-presión sobre el 
gobierno, dentro de una identificación general con su 
proyecto de instauración de una economía de 
mercado. 

Pero la definición de Walesa no resuelve los 
problemas de orientación práctica del sindicato. El 
paisaje social de Polonia es el de un país en post
guerra, en el que proliferan los estraperlistas, se 
enriquecen algunos especuladores, hay de todo en 
las tiendas, pero la inmensa mayoría no tiene dinero 
para comprar ni lo imprescindible y seis millones de 
personas viven de la caridad pública. En este país 
se necesitan 500.000 viviendas, pero la mano 
invisible del mercado no tiene el menor interés en 
construirlas. Y las ansiadas inversiones extranjeras 
llegan en cantidades insignificantes -unos pocos 
cientos de proyectos, con una media de capital 
invertido de un millón de dólares- y se dirigen a la 
especulación o al turismo. Una cosa es resolver los 
problemas políticos e ideológicos de la transición al 
capitalismo y otra muy diferente instaurar una 
economía capitalista. De esas "ventajas e 
inconvenientes" de que hablaba el ministro de 
Finanzas, los trabajadores polacos sólo están 
viviendo los inconvenientes. Y aunque estén 
dispuestos a pagar un precio por la prometida 
prosperidad futura, se plantean cómo debe 
reaccionar el sindicato, qué debe decir ante las 
cuestiones concretas de la existencia cotidiana. 

En este terreno, Walesa ha jugado el papel 
carismático de una manera descarada y ha vencido. 
Hay dos aspectos a destacar en esta victoria. El 
primero es que ha despreciado olímpicamente las 
cuestiones de programa de acción: "Como se sabe, 
ha dicho, los programas son siempre justos, pero la 
realidad es mucho más complicada". Y es que en 
realidad, el programa de Walesa es la presidencia de 
la República, aunque planteó su aspiración 
ligeramente disfrazada con expresiones populistas: 
"¿A que no estaría mal tener un colega que se llama 
Lech y que os invita al Belvedere (el palacio 
presidencial)? ¿ Un sindicalista como presidente no 
estaría mal, verdad?". Puede entenderse la ilusión 
que esta candidatura despierta cuando es la 
posibilidad de deshacerse de un burócrata odiado 
como Jaruzelski. Pero sucede que este "sindicalista" 
no sólo defendía hace unos meses la necesidad de 
un "estado de excepción" para sacar adelante el 
programa de reformas, sino que ahora muestra un 
desprecio completo y público por las propias normas 
democráticas. Así declarará ante el Congreso: "La 
democracia es algo bueno cuando sirve a la nación". 

Walesa ha sido reelegido presidente de 
Solidaridad con el 78% de los votos; obtuvo 
solamente el 55% en 1981. Pero sería una 
deformación muy grave reducir la realidad del 
sindicato a esa cifra. Si puede decirse que la crisis 
de identidad continúa es porque hay también 
aspiraciones que chocan con ese dato y su 
significado político. 

Tras la intervención del ministro de Finanzas, se 
escucharon en el Congreso preguntas como éstas: 
"¿ Cómo podéis saber que vuestro programa no va a 
conducir a una revuelta social? ¿Sabéis que vuestro 
nombre es maldecido por los jubilados, los jóvenes, 
las mujeres? ¿No teméis que el paro supere 
vuestras previsiones? ¿Aceptaréis un verdadero 
debate público sobre la política económica?". Pero 
no sólo hay dudas; hay también experiencias, como 
la oposición a la compra de los astilleros Lenin en 
Gdansk por la millonaria norteamericana Bárbara 
Johnson a precio de saldo, que ha conseguido el 
fracaso de la operación. O la lucha de los mineros 
contra el cierre de las minas, por ejemplo, las de 
Walbrzych, en Baja Silesia, que ha conseguido 
también que las minas permanezcan en 
funcionamiento. Y hay, en fin, una voluntad 
democrática, no sólo porque ésta es la única 
conquista que tienen efectivamente los trabajadores, 
sino porque continúa existiendo dentro de 
Solidaridad un funcionamiento bastante democrático, 
especialmente en las instancias regionales y locales 
que siguen teniendo un peso determinante en la vida 
del sindicato. 

Por eso, lo que se llama "crisis de identidad" de 
Solidaridad, y que salvo en la ROA se presenta, con 
otros niveles de desarrollo en otros países del Este 
es el resultado de las contradicciones que se cruzan 
entre tres polos: .la aspiración de los trabajadores a 
la instauración de una economía de mercado, que 
consideran la culminación de su batalla contra el 
totalitarismo estalinista; .la realidad del mercado 
como otro totalitarismo que determinará el conjunto 
de la vida social, acentuando la explotación y las 
desigualdades, y cuya implantación exigirá el recuras 
a métodos políticos totalitarios; .la experiencia de 
resistencia elemental y el mantenimiento de 
aspiraciones solidarias y democráticas en la 
organización. 

No puede aspirarse a largo plazo que Solidaridad 
resuelva su criiss de identidad en sentido socialista. 
Pero puede encontrar la buena orientación poniendo 
su propio nombre en minúscula: solidaridad. Ahí 
empieza la alternativa del movimiento obrero al 
mercado . 
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Nicaragua 

Luces y sombras 
después del 25 de abril 
Ruptura en la UNO. El FSLN mantiene el control del EPS y de la Policía Sandinista. Importantes luchas 
sindicales. Pero también, una arrogancia creciente de la contra que ha establecido una especie de 
"frontera " en La Trinidad y exige dinero a todo el que pretende desplazarse hacia el norte del país, donde 
están sus campamentos. La toma de posesión de Violeta Chamorro y su gobierno se ha producido en una 
situación caracterizada por algunos problemas previsibles -como la negativa de la contra a aceptar las 
condiciones pactadas para su desarme- y otros no tan previsibles, como el nivel de concertación alcanzado 
entre Chamorro y la dirección sandinista. Los artículos que publicamos analizan esta situación y sus 
perspectivas. 

Un importante desarrollo de 
huelgas obreras ha sido el dato 
mas significativo de la movili
zación social en el periodo ante
rior al 25 de abril. 

La reorganización del 
movimiento sindical 

Algunas de estas huelgas están 
llegando incluso a la ocupación, 
como en una gran propiedad 
agrícola de León, donde los obre
ros exigían que el patrón pague 
las prestaciones sociales. 

La Central Sandinista de Tra
bajadores (CST) organiza y apo
ya el movimiento. Los obreros de 
la caña de azúcar se han decla
rado en huelga y marcharon 
sobre Managua para exigir 
aumentos salariales y visitaron a 
los trabajadores de la fábrica de 
aceites La Corona, también en 
huelga, para hacerles llegar sus 
solidaridad económica; por otra 
parte los asalariados de la Coca
Cola han abastecido de bebidas a 
los huelguistas ... La solidaridad y 
los intercambios entre los sec
tores en lucha se multiplican. 

Las luchas más duras tienen 
lugar en el sector privado; consti
tuyen un test para la dirección 
sandinista y para el movimiento 
obrero en su confrontación con la 
burguesía. Pero el descontento 
de los trabajadores y trabaja
doras es sobre todo el fruto de la 
crisis económica que golpea el 
país; la mayoría de las huelgas se 
realizan por aumentos de sala
rios. La perspectiva de un gobier
no de la UNO ha roto la válvula de 
seguridad que significaba para la 

lucha sindical el gobierno del 
FSLN. 

En la fábrica de aceites La Co
rona (propiedad de la multi
nacional United Brandt), la huelga 
comenzó cuando la dirección in
tentó despedir a un sindicalista 
que fue candidato en las eleccio
nes legislativas en las listas del 
Movimiento de Acción Popular 
(MAP, organización de origen 
maoísta). Después de algunas 
vacilaciones, producto de su sec
tarismo tradicional hacia esta or
ganización política, la CST apoyó 
el movimiento. También han es
tallado varias luchas en el sector 
nacionalizado y en la función 
pública. Los maestros amenaza
ban desde hace tiempo con iniciar 
la huelga; exigían un aumento 
salarial del 495% que finalmente 
acaban de conseguir. El malestar 
alcanza también a los profesores, 
a los trabajadores del Ayunta
miento de Managua, a los biblio
tecarios, etc. Algunos dirigentes 
del FSLN han intentado calmar 
los ánimos, pero sin resultados. 
Esta actitud, especialmente clara 
en Daniel Ortega, refleja los de
bates que existen dentro del 
FSLN, paralelamente al proceso 
de reestructuración de las organi
zaciones sindicales (la CST y la 
Asociación de Trabajadores del 
Campo, ATC) que se preparan 
para afrontar la nueva situación. 

Las promesas 
de la UNO 

La CST se reorganiza para con
vertirse en una confederación sin
dical y crear secciones sindicales 

en las distintas empresas. La 
ATC ha creado cinco federa
ciones, una para cada rama de la 
producción, para ser más eficaz. 
Su plan de lucha · prevé la 
creación de un fondo de solidari
dad con las luchas, la defensa del 
empleo, los salarios y las con
quistas sociales, así como la de
fensa del sector nacionalizado (el 
Area de Propiedad del Pueblo 
APP). Las dos centrales preparan 
la batalla en defensa del derecho 
de huelga y el desarrollo de 
huelgas activas con ocupación de 
los lugares de trabajo. 

Sin embargo son movimientos 
todavía atomizados, A pesar de la 
importancia de los sectores afec
tados por las huelgas, la mayoría 
de la población sigue inactiva. Se 
han calmado las grandes movili
zaciones que tuvieron lugar inme
diatamente después del 25 de 
febrero. 

Ahora bien, con toda claridad 
las masas esperan una mejora 
rápida y sustancial de sus condi
ciones de vida después del 25 de 
abril. Porque la crisis continúa; 
los precios aumentan sin parar, 
en el mercado negro el dólar vale 
el doble que en lós bancos. 

Los consejeros de Chamorro 
prometieron una mejora visible -o 
en todo caso una estabilización
en los cien primeros días de go
bierno, y si no lo consiguen la 
situación social puede ser ex
plosiva. 

El proyecto económico del 
gobierno Chamorro, el plan Ma
yorga, pretende un desmantela
miento suave del Estado revolu
cionario. En los seis primeros 

meses de su gobierno, la UNO 
apuesta por la estabilización 
económica y una reducción de la 
inflación, introduciendo una nue
va moneda (el "córdoba-oro", en 
paridad con el dólar). Sólo des
pués de lograr la estabilidad y de 
haber conquistado la base social 
que le falta, el Gobierno se plan
tearía atacar al sector nacionali
zado. 

Pero ese proyecto económico 
depende de la financiación exte
rior y de la paz social, lo mismo 
que de elementos imprevisibles 
en este momento; sobre todo 
cuando se sabe que los proyec
tos económicos de la burguesía 
pasan, evidentemente, por el de
terioro del nivel de vida de los 
trabajadores, y cuando sectores 
importantes de la burguesía en el 
exilio, cuya actitud revanchista es 
fácil de imaginar, se preparan 
para regresar al país. 

Debates en el FSLN 

La Asamblea Nacional trabajó in
tensamente antes del 25 de abril. 
Adoptó multitud de leyes que pre
tenden sobre todo dar garantías 
jurídicas a las masas. También se 
ha votado una ley de inmunidad 
para el presidente, el vicepre
sidente, los ministros y los direc
tores de las empresas nacionali
zadas, que ha sido contestada 
dentro del mismo FSLN. La di-

rección del Frente la ha justificado 
invocando el espíritu revanchista 
que no dejará de aparecer en las 
filas de la UNO; explican que, a 
causa de la guerra y de la de
fensa (cuya legiti"'idad no re
conocerá la UNO), el FSLN se 
había visto obligado a hacer 
modificaciones en los planes pre
supuestarios y que la burguesía 
intentará acusar por ello a los di
rigentes sandinistas. Pero él co
mandante Luis Carrión, actual 
alcalde de Managua, respondió 
que no había necesidad ~e tal 
disposición legal, y que se sentía 
perfectamente capaz de defender 
todo lo que había hechó desde 
1979. 

Se ha votado una Ley de coo
perativas, que reconoce la pro
piedad jurídica de los campesinos 
sobre las tierras repartidas por la 
reforma agraria. Otra Ley agraria 
permite que esas tierras puedan 
ser vendidas, cedidas en heren
cia, hipotecadas, etc. Es evidente 
que las 120.000 familias que se 
beneficiaron de la reforma agraria 
exigían esta medida; pero antes 
el Frente explicaba que una dis
posición legal de este tipo abría 
las puertas a un nuevo proceso 
de concentración de la propiedad 
de la tierra; esto es aún más cier
to hoy, cuando los grandes terra
tenientes preparan su regreso a 
Nicaragua. La Asamblea Nacio
nal también votó una ley relativa a 
la autonomía universitaria. 

El MAP, con el apoyo de seis 
diputados del FSLN, presentó 
una ley para el establecimiento 
del salario mínimo, que hasta 
ahora no existía en Nicaragua. El 
presidente de la Asamblea Nacio
nal, el comandante de la revolu
ción Carlos Nuñez, atacó violen
tamente esta propuesta cali 
ficándola de aventurerista y "de
sestabilizadora" con respecto al 
futuro económico del país. 

Esta actitud refleja también las 
diferentes posiciones y los de
bates que tienen lugar en el FSLN 
frente a la situación actual, a la 
actitud a adoptar con respecto a 
la UNO, a la continuidad o no de 
la política de "concentración" con 
algunos sectores de la burguesía 
desarrollada desde 1988 y a la 
preparación del enfrentamiento 
en el terreno social. Estos de
bates no han hecho más que 
empezar. 

Cecilia Garmendia (lnprecor) 

Contras pasando ante tropas del EPS Un mercenario expl/ca a sus compañeros que no entregará las armas 
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MUGaRiK QAbE 

La pollcfa sandlnlsta protege a la presidenta a su paso por la tribuna de simpatizantes de Daniel Ortega 

"Nuestra meta a corto plazo, tras 
la toma de posesión de la presi
denta, es conseguir, al menos, un 
mínimo de estabilidad en Nicara
gua para enfrentarnos a nuestros 
graves problemas económicos. 
Esa estabilidad sólo se puede 
conseguir si se cumplen los dos 
acuerdos firmados por el gobier
no entrante y saliente. Y eso sig
nifica aislar a los extremistas de 
ambos bandos". En un artículo 
destinado a la opinión internacio
nal, Daniel Ortega explicaba así 
la orientación del FSLN tras el 25 
de abril. Unos días después, en 
unas declaraciones a El País, 
Humberto Ortega era aún mas 
explícito: "Yo creo que en este 
momento histórico, los sectores 
progresistas están cada día más 
cerca, vengan de Maimi, del exi
lio, del sandinismo o de la UNO. 
Excluyendo a los extremistas, de 
derechas e izquierdas, nos 
vamos encontrando en las posi
ciones más razonables. Y somos 
la mayoría". 

Malas simetrías 
Los revolucionarios hemos 

aprendido, por propia experien
cia, a rechazar los discursos de 
consenso, basados en simetrías 
entre "extremistas de derechas e 
izquierdas" que buscarían romper 
la estabilidad deseada por la 
mayoría. Cuando este lenguaje lo 
escuchamos en nuestro propio 
campo, es inevitable sentir 
inquietud. 

Sabemos muy bien quiénes 
son y qué quieren los "extremis
tas de derecha" nicaragüenses. 
Se llaman Virgilio Godoy, Miriam 
Argüello (recién elegida, y por 
unanimidad, presidente del Parla
mento) o Franklyn. Controlan la 
mayoría del grupo parlamentario 
de la UNO y la contra. Tienen el 
apoyo de sectores influyentes de 
la administración Bush, que los 
consideran, hoy, como un factor 
P~sitivo de presión sobre el go
bierno Chamorro, y quizás maña
na como una alternativa. Lo que 
quieren es un desmantelamiento 
inmediato del EPS y la policía 
sandinista. Lo que rechazan es el 
compromiso establecido entre 
Lacayo y Humberto Ortega, por
que consideran que, aunque ten
ga un carácter temporal, puede 
conducir a una consolidación del 
Poder sandinista, que dispondría 
además del "monopolio de las 
armas", una vez desmantelada la 
contra; en estas condiciones, 
~ie~san con razón que el país se
~1a ingobernable para la UNO. A 
estos, pues, los conocemos bien. 

Pero, ¿quienes son y qué quie
" en los "extremistas de izquier-

!3"? ¿Incluye esta caracteriza
c!ón, como parece, a un sector 
significativo del FSLN? ¿Se refie
re sólo a los que se oponen a 
cualquier forma de negociación 
con Chamorro (lo cual sería efec-

Extremistas 
tivamente una posición "izquier
dista", pero en absoluto "simétri
ca" a la de los "extre·mistas de 
derecha")? ¿O incluye a los que 
critican acuerdos concretos: por 
ejemplo, la oposición de la direc
ción del FSLN al establecimiento 
de un salario mínimo en nombre 
de la "estabilidad económica"? 
¿O también, incluye a los que tie
nen posiciones muy duramente 
autocríticas sobre la última etapa 
del gobierno sandinista? ¿O en 
fin, puede incluir a los que están 
impulsando ya, o impulsarán, 
luchas y huelgas que ciertamente 
tendrán efectos desestabilizado
res para el gobierno Chamorro? 
Posiblemente estas preguntas 
irán encontrando respuesta en 
las próximas semanas. Por el 
momento, lo único que está claro 
es que esos "acuerdos razona
bles" a los que se refiere en sus 
declaraciones Humberto Ortega, 
están muy lejos de ser una con
vergencia poco menos que natu
ral y sin fisuras, en la que se reco
nocería la mayoría del pueblo ni
caragüense. Veamos dos ejem
plos. 

El "sacrificio 
temporal" 

Violeta Chamorro ha definido la 
decisión de mantener en sus 
puestos a Humberto Ortega -y en 
general a los mandos militares y 
policiales sandinistas salvo el 
dimitido Tomás Borge- como un 
"sacrificio temporal" hasta la reali
zación de tres tareas: el desman
telamiento de la contra; la retirada 
de las armas que están en manos 
de la población; el acuerdo sobre 
un plan de reducción sustancial 
del Ejército. El acuerdo parece 
positivo para el FSLN no sólo a 
corto plazo, en cuanto mantiene 
su control sobre los aparatos 
armados del Estado, sino 
también por la dinámica que han 
abierto. La UNO ha sufrido una 
seria división, aunque no es toda
vía una ruptura. Y sobre todo, 
puesto que la contra no acepta 
los pactos internacionales y na
cionales sobre su desmantela
miento, el EPS está en buenas 
condiciones para intervenir mili
tarmente. Si esta intervención se 
produjera, los efectos mas proba
bles favorecerían al campo revo
lucionario. 

Pero no hay que olvidar la se
gunda tarea encargada a Ortega 
en el marco de los acuerdos: el 
desarme del pueblo nicaragüen
se. Está por ver qué se hace efec
tivamente en este terreno, pero 
estamos ante una cuestión vital. 
El muy amplio armamento popu
lar existente en Nicaragua es una 
de las conquistas de la revolu
ción, una de las expresiones de 
poder revolucionario que perma
necen y uno de los factores cen
trales para que el EPS se man-

tenga como una fuerza armada al 
servicio del pueblo. Chamorro le 
ha hecho un regalo envenenado a 
Humberto Ortega al encarr~rle la 
retirada de las armac; al pueblo. 
Esperemos que no se pase de las 
palabras a los hechos. 

La .estabilidad 
económica 

El segundo tema que queríamos 
plantear es ese objetivo de "esta
bilidad económica". Francamente 
es imposible imaginar una política 
económica de consenso en 
Nicaragua que no tenga resulta
dos muy graves sobre la pobla
ción y, por consiguiente, sobre las 
relaciones entre los sandinistas y 
los sectores populares afectados. 
El debate sobre el salario mínimo, 
al que se refiere el artículo de 
Cer::ilia Garmendia, es más que 
preocupante. El salario mínimo 
es un derecho social elemental, 
especialmente necesario para la 
gente más pobre. Hasta ahora, 
podía aceptarse que no existiera 
en Nicaragua, en la medida que 
había un gobierno revolucionario, 
comprometido efectivamente a 
garantizar el mayor bienestar 
material posible a la población . 
Pero ante la perspectiva de un 
gobierno de la UNO, parece muy 
adecuado que se proponga una 
ley que establezca este derecho 
elemental. La durísima oposición 
de los portavoces sandinistas a 
este proyecto, que fue derrotado 
gracias a los votos de la mayoría 
de los diputados del FSLN, es un 
reflejo ejemplar de las conse
cuencias negativas del consenso 
económico y ha provocado ya 
debates duros en el FSLN. Las 
huelgas que sigue organizando la 
CST, y que posiblemente se in
crementarán ante la dureza de la 
política de ajuste decidida por 
Francisco Mayorga (un econo
mista de extrema derecha que 
ocupa un papel clave en el go
bierno Chamorro) van a ser nue
vas pruebas para el sandinismo. 

Dice Daniel Ortega que "Nues
tra reforma agraria ( ... ) es la ver
dadera base de cualquier futuro 
desarrollo económico en 
Nicaragua". ¿De "cualquier desa
rrollo"? No. Del desarrollo que in
teresa a la burguesía y las multi
nacionales, no. 

No habrá "acuerdos razona
bles" en el terreno económico
social que sirvan a los intereses 
de la mayoría. En este terreno, 
como en los demás, los com
promisos parciales o las manio
bras son inevitables. Pero el pro
blema de fondo es que si existen 
dos poderes alternativos en Ni
caragua, el pueblo tiene que sen
tir también en su vida cotidiana 
que existen dos políticas. Esta es 
la cuestión, y no los extremismos. 

M. Romero 

URSS 

"Novedades 
de Moscú" 
ataca de nuevo 

El periódico portavoz de la pe
restroika de cara al exterior es 
una fuente inagotable de textos 
interesantes sobre los debates en 
ci,,rso dentro de los sectores pró
ximos a Gorbachov. No sería co
rrecto juzgar la orientación ideo
lógica general del gobierno sovié
tico a partir de los artículos de 
este semanario. Pero no deja de 
ser significativo que, cada vez 
con mayor frecuencia aparezcan 
en él, y en lugar destacado, textos 
que contienen apologías del capi
talismo tan inconcebibles como la 
de este artículo de Valeri Tchali
dze, del que reproducimos algu
nos párrafos: 

"La expresión explotación del 
hombre tenía hasta ahora un sen
tido preciso por referencia a los 
abusos de poder de los patronos 
sobre los empleados, pero ahora 
parece que es una fórmula trilla
da. Para dar un ejemplo, citemos 
las empresas siderúrgicas ameri
canas que rozan una tras otra la 
quiebra, porque los sindicatos 
han aumentado hasta tal punto el 
precio de la mano de obra que 
esta industria ya no es competi
tiva. ¿Quiénes son en este caso 
los explotadores y quiénes los 

• explotados? i Los accionistas han 
perdido casi todo el capital que 
habían invertido! Los obreros 
americanos no son en absoluto 
novatos en materia de defensa de 
sus derechos. Desde hace más 
de un siglo llevan una lucha activa 
que plantea numerosos proble
mas a los empresarios. Poco les 
importan los beneficios de sus 
patrones. En efecto, ¿por qué 
preocuparse del bolsillo ajeno si 
se tiene la posibilidad de satis
facer los propios intereses? Pero 
el empresario, invirtiendo los be
neficios obtenidos en la extensión 
de la producción, permite no sola
mente una mejor remuneración 
de los trabajadores, sino también 
una aportación no despreciable a 
la economía en su conjunto. Aun
que, por supuesto, la explotación 
de los obreros sigue siendo un 
riesgo importante. ( ... ) El sistema 
de libre empresa, en sí mismo, es 
la mejor garantía para la defensa 
de los derechos de los trabajado
res, porque en él las empresas 
deben rivalizar para atraer la 
mano de obra y así se ven obli· 
gadas a proponer a sus em
pleados ventajas sociales sustan
ciales". Ahí queda eso. 

Nicaragua 

Una carta 
significativa 

El Boletín Informativo del CEDOH 
que se edita en Honduras repro
duce en su n2 107 la carta que el 
encargado de negocios de la 

Embajada estadounidense en 
San José de Costa Rica, John 
Todd Stewart, envió a un tal co
mandante Leonel, identificado 
como el jefe del Frente Central de 
los contras l:ln el interior de Nica
ragua. Reproducimos algunos 
párrafos especialmente intere
santes de este documento: 

"El Departamento de Estado 
me ha solicitado que le envíe el 
siguiente mensaje a usted y a sus 
tropas ( ... ) Como usted sabe, la 
transición hacia una verdadera 
democracia será larga, .difícil y 
requerirá de toda su paciencia y 
de sus mejores esfuerzos de 
apoyo. Desde este punto de vista 
les exhortamos a mantenerse 
firmes en su apoyo a la UNO y a 
los procesos democráticos". 

"Así como la Resistencia tuvo 
un rol importante en el pasado 
debido a su activismo, ahora 
podrá tener un mayor impacto en 
el futuro curso de los eventos en 
Nicaragua, si adopta una actitud 
paciente y muy cautelosa. ( ... ) 
Como patriotas deben tener 
paciencia para ver desarrollarse 
el proceso de democracia, no 
comprometiéndose en ninguna 
actividad que pueda impedir a la 
presidenta Chamorro el formar su 
gobierno o proporcionando un 
pretexto a aquellos que quieren 
impedir esta transición. Si se 
sabe que ustedes intentan volver 
a tomar operaciones ofensivas o 
si lo hacen, se arriesgarían a 
darle a los sandinistas una ex
cusa perfecta para rehusar el 
traspaso del poder a la UNO. 
Nosotros estamos comprometi
dos en las mismas metas que 
ustedes tienen; el traspaso de 
todo el poder a un liderazgo civil y 
el poder militar a un Gobierno ele
gido democráticamente( .. .)". 

Siria 

Una dictadura 
aislada 

El régimen dictatorial de Hafez 
EI-Assad, una de las dictaduras 
mas represivas y viejas del 
mundo, sufre una crisis grave. 

La ayuda económica de los 
países árabes productores de 
petróleo, estimada en 2.000 mi
llones de dólares anuales, se ha 
reducido sensiblemente, lo que 
ha llevado al régimen a esta
blecer una dura política de 
austeridad. Los acontecimientos 
en el Este, donde el régimen tenía 
sus principales aliados, han acen
tuado su aislamiento interna
cional : Moscú ha anunciado que 
exigirá la devolución de la deuda 
militar del régimen baasista, esti
mada en unos 18.000 millones de 
dólares y ha manifestado que 
debían cambiar la naturaleza de 
las relaciones entre los dos 
países. La evolución de la situa
ción en el mundo árabe va tam-

. bién en contra de los intereses de 
la dictadura. En fin, la burguesía 
siria presiona por la reducción 
sustancial del peso del Estado en 
la economía. 

En este contexto, se desarro
llan movilizaciones y organi
zaciones democráticas. Son 
especialmente significativas las 
manifestaciones de familiares de 
presos políticos; el 19 de marzo 
500 mujeres se concentraron 
ante el Palacio presidencial para 
exigir la libertad de sus hijos en
carcelados desde hace años. Los 
conflictos que se agudizan en los 
medios dirigentes del país y, 
sobre todo, la relación de fuerzas 
social, determinará el futuro, que 
hoy aparece muy sombrío, del 
régimen . 
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Checoslovaquia 

Las contradicciones del gobierno Havel 
Los muros del centro de Praga están cubiertos de carteles. La mayor parte de ellos son llamamientos 
políticos de multitud de grupos políticos recientemente formados. Otros carteles hablan de la expulsión de 
la minoría alemana de Checoslo~aquia tras la Segunda Guerra Mundial. En todas partes se ven retratos del 
padre de la patria checoseslovaca, Tomas G. Masarick, de cuyas ideas se reclaman casi todos los partidos. 

Pero los cambios no son sólo 
superficiales. El 28 de marzo, el 
gobierno checoeslovaco anunció 
las siguientes reformas, que en
traran en vigor a partir del 12 de 
abril: convertibilidad de la mone
da; libertad de precios y fin de los 
precios subvencionados hacia 
final de año; supresión de la plani
ficación central y creación de un 
organismo para la privatización. 
Dado que la economía checoes
lovaca está totalmente nacionali
zada, esas medidas tendrán in
calculables consecuencias socia
les y económicas sobre el nivel de 
vida, los servicios públicos y el 
empleo. 

Parece que han aparecido di
vergencias en el gobierno sobre 
la velocidad de introducción de 

las reformas. El vice-primer mi
nistro, Valtr Komarek, populista, 
es partidario de una lenta puesta 
en marcha, mientras que el minis
tro de Finanzas, Vaclav Kaus, 
quiere ir más rápido. Ha ganado 
este último. Los cambios se pro
ducen antes de las elecciones del 
mes de junio, poniendo así al 
pueblo checoslovaco ante un 
hecho consumado que, lo quiera 
o no, tendrá grandes dificultades 
para echarlo atrás. 

Divergencias en ritmos 

Cualquiera que sean las tensio
nes internas del gobierno hay un 
amplio acuerdo, incluyendo a la 
nueva dirección del PCCh, sobre 

el hecho de que los graves pro
blemas económicos y ecológicos 
de Checoeslovaquia soló podrán 
resolverse gracias a alguna refor
ma de mercado y con la apertura 
al capitalismo occidental. Esta es 
también la opinión de la pobla
ción. 

Según un sondeo de opinión 
realizado a finales de enero, el 
68% de laa- personas encuesta
das están por reformas de merca
do radicales, y el 63% por un rápi
do desarrollo del sector privado. 
Sólo el 10% y el 18%, respectiva
mente, rechazan firmemente 
estas propuestas. Cifras que 
expresan el profundo rechazo a 
decenios de malísima gestión bu
rocrática, que condujera a au
mentar el atraso tecnológico y al 

El lugar donde ardió Jan Palac/J se ha convertido en un centro de peregrinación 

10. 10/511990 

despilfarro en todos los terrenos 
de la vida económica, así como a 
una crisis ecológica gigantesca 
cuya manifestación más clara es 
nivel de polución del aire de Pra
ga. Cada tarde los informativos 
acaban con las cifras del grado de 
gases tóxicos en la atmósfera, ci
fras que casi siempre sobrepasan 
las normas de seguridad naciona
les e internacionales. Después de 
42 años de sistema supuesta
mente "socialista", la gente se 
encuentra simplemente con que 
el Oeste es "más limpio". 

Un folleto publicado por el Foro 
Cívico (FC), titulado "Checoeslo
vaquia en la encrucijada", dibuja 
un cuadro apocalíptico del declive 
económico del país en los últimos 
decenios. En 1937, la producción 
por habitante en Checoslovaquia 
era de 200 dólares, frente a 220 
en Austria y 255 en Francia. Las 
cifras de 1987 son (según estas 
estimaciones) entre 5.000 y 8.000 
en Checoslovaquia, 11.647 en 
Austria y 12.739 en Francia. Por 
otra parte estas cifras no contem
plan la cantidad de recursos utili
zados por cada unidad de produc
ción. Por ejemplo, en Checoslo
vaquia cada unidad de produc
ción nacional consume dos veces 
y media más cantidad de acero 
que en el Oeste. Cada ciudadano 
necesita dos veces y media más 
tiempo de trabajo que su homólo
go occidental para procurarse sus 
alimentos básicos; las cifras com
parativas para los bienes eléctri
cos son aún más elevadas. 
Transferidas a la vida real esas 
cifras significan muchas más ho
ras de trabajo para un nivel de 
vida menor. Para alcanzar la 
prosperidad occidental es nece
sario utilizar sus métodos. Esta 
simple afirmación domina toda 
discusión sobre cuestiones 
económicas. 

Tensiones importantes 

Sin embargo, detrás del con
senso a favor del mercado, se 
producen tensiones significativas 
en la sociedad sobre problemas 
de democracia, incluida la de
mocracia económica. 

Durante la revolución de tercio
pelo de noviembre millones de 
checos y eslovacos decidieron 
recuperar el control del país, arre
batándolo de las manos de la 
arrogante e incompetente camari
lla burocrática que lo había deten
tado durante 42 años. Todas las 
instituciones y centros de trabajo 
fueron afectados por la revuelta, 
en mayor o menor grado. 

La marea democrática sigue 
subiendo. Han aparecido cente
nares de agrupamientos políticos 
o de intereses comunes. Existe 
toda la gama de partidos políti
cos: socialdemócratas, democris
tianos, verdes, liberales y conser
vadores. Reaparece un importan
te sentimiento nacionalista en 
Eslovaquia, que se hace más 
complejo por la existencia en la 
región de una importante minoría 
húngara, que también está orga
nizándose. EL PC -que ha sufrido 
una fuerte escisión perdiendo 
más de un tercio de sus mili
tantes- cambió radicalmente de 
programa y pide ahora un sistema 
multipartidista, manteniendo su 

MU 

Manifestación en Praga pidiendo la 

oposición a la privatización. 
A todo lo largo y ancho del país 

hay Foros Cívicos en los barrios y 
centros de trabajo, que tratan de 
impulsar las reivindicaciones de 
todas las corrientes y grupos que 
no están ligados a la burocracia. 
El Foro Cívico del barrio Zizkov, 
de Praga, ha organizado comisio
nes sobre problemas como la 
construcción, y realizando una 
encuesta sobre las propiedades 
no habitadas del barrio, el medio 
ambiente y la seguridad. Participa 
también en una campaña por el 
traslado de un emisor de radio 
construido en las ruinas de un 
antiguo parque. 

EL FC de Zizkov se tomó en 
serio la decisión de la Asamblea 
Federal que sacó de la Constitu
ción el papel dirigente del PC, y 
ha lanzado una campaña para 1:. 
recomposición de la rama ,ocal 
del Comité Nacional. El actual 
PCCh, que controla el Comité 
Nacional, se negó a cooperar y 
declaró formalmente incapaz de 
actuar al nuevo Comité del barrio. 
El FC invitó a las gentes del barrio 
a asistir a la reunión como obser
vadores y la sesión se transformó 
en "asamblea de ciudadanos". 
Finalmente, después de arduas 
negociaciones, el PCCh dió mar· 
cha atrás y ahora sólo tiene tres 
de los quince puestos del Comité. 
Los organizadores del FC se que
jan sin embargo de que no tienen 
muchos militantes y de que, fuera 
de Praga, los FC está controlados 
a menudo por burócratas que se 
han reciclado. El FC de ZizkoV 
promueve también una petición 
de prohibición del PCCh. Fre· 
cuentemente la gente de base 
desconfía de lo que sucede en ni
veles más elevados del FC, par
ticularmente en lo concerniente a 
las negociaciones con el PCCh. 

Derechización 

Existe el peligro real de que 1~ 
frustración por la pérdida de rapi
dez del progreso de la revolución 
democrática permita la aparición 
de una corriente radical de dere· 
cha fuerte, que se está reflejand~ 
ya en las peticiones de prohibi
ción del PCCh, y en los intentos 
de descartar de la vida pública e 
incluso echar de su trabajo a los 
que todavía forman parte de él. 
Hay muchos rumores sobre la 
infiltración "criptocomunista" de 
los nuevos o renovados partidos, 
que probablemente tienen l 

parte de verdad. 
En los círculos de la élite buro

crática -que dieron un giro de 180 
grados después de noviembr~, 
eligiendo a Havel para la presi
dencia con la misma unanimidad 
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de las tropas soviéticas 

con que antes le atacaban- son 
relativamente capaces de encon
trar nuevos terrenos de acción 
fuera del PCCh. El descubrimien
to de que muchos de los nuevos 
lideres de la ROA trabajaban para 
la Stqsi debería recordarnos que, 
al margen de sus actuales políti
cas, los viejos partidos ·satélites 
de los Frentes Nacionales forma
ban parte integrante del antiguo 
régimen. Y son precisamente es
tos partidos -el Partido del Pueblo 
y el Partido Socialista, en el país 
checo, y el Partido Democrático, 
en Eslovaquia- a los que se pro
nostican buenos resultados en 
las elecciones de junio. 

Incluso hay sospechas sobre 
los socialdemócratas y los ver
des, así como del recientemente 
constituido Partido Agrario. La 
inquietud se ve reforzada por los 
rumores de que la Seguridad del 
Estado (Statni Bezpecnost, StB) 
sigue funcionando. En el primer 
gobierno formado después de 
noviembre el PCGfl intentó con
servar el ministerio del Interior, 
pero fue obligado a cederlo a un 
no-comunista, Richard Sacher. 
15 días después de su nomina
ción fue abolida la StB, tiempo 
suficiente para hacer desapare
cer el material comprometedor. 

Contra el revanchismo 

El peligro es que la cólera legíti
ma, frente al hecho de que "ellos" 
PUedan escapar y que elementos 
vitales del antiguo régimen sean 
Protegidos y mantenidos, pueda 
conducir a una radicalización ha
cia la derecha que, a su vez, de
volvería la vida al moribundo 
PCCh y a su proyecto de unificar 
la izquierda. 

Los elementos de la antigua 
Oposición democrática que ahora 
Participan en el gobierno son 
conscientes del problema. El nue
vo presidente, Vaclav Havel, ha 
expresado su oposición a una 
Política revanchista hacia los 
rn~embros del PCCh y, en sus 
Principales discursos, ha puesto 
el acento en la participación políti
ca como base del nuevo orden. 

1 
Por otra parte, durante sus visi

as . al extranjero, Havel no ha 
~ac,lado en mencionar problemas 
ales como la retirada de las tro

Pas americanas de Europa. Sin 
embargo, su convicción según la 
~uaI "la política no es simplemen
e .. arte de lo posible" va a ser 
~hogada rápidamente por la reali-

ad del poder político si no se 
ap_oya en una concepción demo
crat!ca global. Es ahí donde las 
0PcIones políticas y los proble
mas ideológicos se vuelven inse-

parables. Pero, impregnada de 
valores occidentales y rechazan
do toda perspectiva socialista 
global, la oposición tiene muchas 
ganas de revancha, incluso 
puede parecer que no hay otro 
problema que los colaboradores 
con el antiguo régimen. 

En et terreno económico, la 
convicción de que el mercado es 
una buena medida del valor de la 
actividad humana excluye todo 
control consciente de la política 
económica. Lo que igualmente 
significa que la especulación y la 
utilización de puestos políticos 
con fines de lucro privado debe
rán ser tolerados. Además, en el 
terreno político, la preservación 
de un Estado liberal , separado y 
por encima de la sociedad, impli
ca que las fuerzas represivas no 
sean realmente desmanteladas. 

Problemas urgentes 

Cuál es la relación entre esta for
ma de pensar "totalmente nueva" 
y el hecho de subordinarse al 
mercado capitalista mundial y a 
los intereses de las potencias 
imperialistasagresivas, como los 
USA o la RFA. Estará dispuesto 
el gobierno Havel -y el resto de 
gobiernos de la Europa del Este
a apoyarse en la opinión pública y 
en los principios democráticos 
cuando aparezcan conflictos con 
las potencias occidentales. Cómo 
responderá este gobierno a la 
resistencia de los de abajo frente 
a los cambios económicos. Pre
valecerá la necesidad de colocar 
al ser humano en el centro de la 
política, que de forma tan elo
cuente ha expuesto Havel, cuan
do esa necesidad entre en con
flicto con los intereses de los po
tenciales inversores extranjeros. 
Más concretamente, abrirá el 
gobierno los libros de la policía 
para asegurar que las viejas re
des no podrán seguir operando 
secretamente, y admitirá la vali
dez de las reivindicaciones de 
desmilitarización de la sociedad. 

La respuesta a estas preguntas 
no reside únicamente, ni siquiera 
principalmente, en el mismo go
bierno. Pequeñas fuerzas, como 
Alternativa de Izquierda y otras, 
que creen en una democracia real 
y no están dispuestas a sacrificar 
las conquistas de noviembre en el 
altar de la realpolitik, pueden te
ner un impacto mucho más impor
tante que el número de sus parti
darios alejando de la derecha a la 
juventud radicalizada. Entonces 
se abriría una etapa nueva y más 
profunda de la revolución checos
lovaca. 

Colin Meade 

Peru 

"Peruar estadua gero eta ahulagoa 
dugu" diño Hugo Blanco-k 
Desde Lima, escrito por Hugo Blanco, nos llega un artículo que hace un primer 
análisis los sorprendentes resultados de las elecciones peruanas. 

Ezaguna da Gabriel García Már
quez idazle nobeldunarekiko Var
gas Llosa-ren gorrotoa. Gaur 
egun gorroto horrek goraka egin 
izango du seguraski zeren gerta
tutakoak, "Cien años de soledad' 
edo García Marquez-en beste 
obra batetatik ateratako hegoa
meriketako absurdo erreal tipi
koa, bait dirudi. 

Bi urtetan zehar garatu duen 
kanpaina, Estatu Batuetako publi
zista onenetarikoek lagundurik, 
telebistan irratian eta prentsan 
diru kopuru izugarria gastaturiko 
kanpaina, inkestetan %50a baino 
gehiago ematen zioten kanpai
na ... , behera etorri zaio aste gutxi
tan. Eta noren alde? Japoniarren 
semea den kandidato ilun baten 
alde : Alberto Fujimori-ren alde 
hain zuzen. 

Alternatibarik ez 

"Libertad" mogimendu gazte eta 
goraka zihoan aurrean: Alan Gar
cia-k proposaturiko bankoen na
zionalizioaren aurka zegoen Ma
rio Vargas Llosa-k irabazteko 
aukera zuen, euskaineko partidu 
klasiko guztiek ere laguntzen bai
tzuten : besteak beste Fernando 
Belaunde Terry-ren Acción Popu
lar-rek, ·eta Luis Bedoya Reyes
en Partidu Popular Cristiano dela
koak. Apra-ren gobernuaren au
rrean bizi den ametsgaiztoa uxa
tzeko alternatiba edo "cambio"-a 
zen proposamen hau. 

Apra-k erabilitako ezker zaleta
sunezko hizkera erabiliz, Alan 
Garcia-k ezker egitasmoa aplika
tuz herria hondorapenerantz ze
ramala zioen Vargas Llosa-k. 
Horrela, bizi den hiperrinflazioari, 
dagoen langabeziari, entrepresa 
publikoetan funtzionatzen duen 
ustelkeriari errua botaz gobernu
ko partidua ezezik ezker osoa sa
latzen zuen. 

Ez zegoen indar eraginkorrik 
aurre egiteko, zeren jendeak, 
hain asturugaizki eta gasea area
gotu duen Apra-ko gobernuari ez 
zion botorik emango. Ezkerrari 
botoa ematea ere ez zen erreza, 
barne istuluen ondorioz zatiturik 
aurkitzen bait zen. Izquierda Uni
da alde batean, eta Alfonso Ba
rrantes hautagai karismatiko eta 
klasikoa, beretzat hartutako balia
bide ederrez antolatutako erdigu
neko Izquierda Sozialista delako 
frontea beste aldetik geratu zela
rik. Bigarrenez esan behar Euro
pa ekialdeko herri "sozialisten" 
hondamendia ikusiz gero eta Ni
karaguan eman den hauteskunde 

porrotaren ostean jendeak ez 
zuela ezkerrari botorik emango. 
Azkenik, hautesleriak konfidantza 
eman zuen udalek ez zion inolako 
eredu berririk erakutsi. 

Egoera honetan Mario Vargas 
Llosa-ren lehendakaritzarako bi
dea errezturik zegoen. Hautes
kunde legeak, lehen aldiz inork ez 
badu % 50a lortzen botatuen ger
tatutakoen artean bigarren buelta 
egingo dela diño. lnkestek Mario 
Varga Llosa-k lehen txandan ira
baziko zuela zioten. lnkestek be
herakada iragarri zutenean ere, 
bigarren txandan bere garaipena 
inork ez zuen zalantzan jartzen, 
zeren bigarren horretarako Apra 
geratu balitz ere, ezkerrak ez zion 
botorik emango ez bait zuen ho
rrela jarraitu nahi. Izquierda Unida 
bigarren txandarako geratu balitz 
ez zuen berehala lortuko Izquier
da Sozialista eta Apra-ren botorik. 
Kontutan izan ziren lau indar 
politikoak horiek ziren, beste 
kandidatorik ez zuen inork 
kontutan. 

Fujimori-ren goraka 

Lau lehiakide garrantzitsuen arte
ko kanpainan gaineratzen dela 
esan dezakegu. Fredemo-k "alda
kuntza" eskeintzen du harrera 
ona duelarik zeren hautesleria 
"betiko politikoez" nazkaturik 
dago. Horregatik bere burua "in
dependiente" eta "ez politikotzat" 
jo duen Vargas Llosa begi onez 
ikusi zuten, baina geroago betiko 
politokoez inguraturik ikusia izan 
zen, Fernando Belaunde eta Luis 
Bedoya-rekin . Zein aldakuntza 
eskaini zezaketen hauek? Gaine
ra propagandan diru kopuru itzela 
gastatzen zuten kapitalistekin ibili 
zen kanpainan zehar. 

Horregatik jendeak "benetazko 
independiente" bat nahi zuen. 
"Cambio 90" deiturikoa aurkitu 
zuen: Fujimori. Honek Fredemok 
bezala "teknologiz" eta etorriko 
diren "kapitalez" hitz egiten du. 

Beste alde Apra-k eta ezkerrak 
Fredemok sortuko zuen gobernua 
erakusten zuten, kandidatoaren 
ahotik ausarti ateratzen ziren hitz 
horietatik abiatuz, honek, seguru 
sentitzen zelarik, inolako errepa
rorik gabe zioen zernolako gau
zak egingo zituen gobernutik : 
"shock" politika; entrepresa esta
talen pribatizatzea; administrazio 
publikotik milioi erdi langilen kan
poraketa; lanpostuen estabilita
teaz bukatuko zuela; greba esku
bidearen arautzea; laborari tal
deen zatiketa; bigarren mailako 

hirugarren ikasturtetik aurrera 
hezkuntza ez litzateke dohain 
izango, ... e.a. 

Baina batez ere gose dagoen 
herriak, aberatsek gustatzen zu
ten milioi piloa ikusirik, nazkaturik, 
aberatsen kontra egon litekeen 
bati botoa ematea erabaki zuten. 
Vargas Llosa-k zituen publizista 
iparramerikarrek eta berain kon
putadorek ez zuten ulertu hau, 
faktore hauek beraien ulermene
tik urruti geratu ziren. Horrela erdi 
zorabiaturik alde egin zuten ipa
rraldean dugun herrira, Peruko 
eritzi publikoa ulertu gabe eta ez 
zutela aditzen e_zer esanez. 

Bigarren buelta 

Vargas Llosa galtzaile sentitzen 
da Fujimori-ren %29aren aurrean, 
berak %30a baino ez duelako. 
Badaki bigarren txandan ezingo 
duela duen porzentaia gainditu, 
beste lista eskuindarretatik boto
ren bat lortu arren. Badaki ordea 
Fujimori-ri bere etsaiek botoa 
emango diotela, Apra bota zuen 
% 20ak, eta ezkerreko % 11 -k, 
partiduetako zuzendaritzakoek 
hori estaku ez arren. 

Gainera badaki bere shock po
litika eta beste marabilak inposa
tzeko, parlamentuan gehiengo 
osoa beharko duela, AP-PPC 
gobernuak izan zuen moduan eta 
baila Apra izan zuena ere. Parla
mentu hauek ahalmen izugarriak 
eman zizkien gobernuei horrela 
eskatu zutenean. Horrelakorik 
ezingo du lortu parlamentuan 
%30 doi-doi gainditzea lortuko 
bait du. 

Arrazoi guzti hauengatik, Alber
to Fujimori-ri erretiratzeko eskatu 
ondoren eta ezetzajaso zuenean, 
Vargas Llosa berari erretiratzeko 
gogoak etorri zitzaizkion . 

Fujimori -ri Vargas Llosak egi
ten dion kritika eta salatzen diona 
programa eza da. Hori egia da. 
Aprak ere, gobernura heldu ze
nean, ez zuen bezelaxe. Dena 
den Fujimori-k esan duen gutxia, 
Vargas Llosak esandakoa baino 
lasaiagoa dugu: nazionalizatuta 
dauden entrepresa garrantzitsue
nak ez ditu pribatizatuko; terroris
moa sozial mailan dauden disi
gualdadeen ondorioa ornen da; 
hezkuntzak dohain jarraituko du; 
lanpostuen estabilitateari eutsiko 
ornen dio, eta batez ere ez ornen 
da "shock"-ik egongo. 

Izquierda Unida kolpeatua ge
ratu da. Zatiketaren ondoren he
rriak zigortu du, hau da% 7 baka
rrik eta % 4 Izquierda Sozialistari 
(lehen batuta % 30a izan zuen). 
Beste alde herriak hautatuak izan 
ziren udaletan ez du inolako 
haustura gobernurik sortu . Ez 
dute demokrazi zuzena, herrita
rrik sortu ezta eberatsen kontra jo 
ere . Hauteskundeen emaitzek 
erreflesioa eraziko diote. Fujimo
ri-ri zuzendutako eskutitz bat ka
leratu du non bere egitasmoa 
azaldu dezala eskatzen zaion. 
Hori ikusi ondoren erabakiko du 
zer egin bigarren bueltan, botoa 
eman edo zuria botatu. 

Sendero Luminoso gero eta 
ixolatuagorik aurkitzen da inoiz 
baino ezkerreko jende gehiago 
hiltzen ari bait da. Egin duen 
boikot deialdiari inork ez dio 
jaramonik egin. 

Hugo Blanco 
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Israel 

Un régimen podrido 
Después de la caída del gobierno de Unión Nacional, las negociaciones 
para la formación de un nuevo gobierno revelaron la falta de alternativas de 
las principales fuerzas políticas. La lntifada no es ejena a los nuevos 
problemas del régimen. Sobre esta crisis publicamos una entrevista con 
Michel Warshawski. 

El origen de la crisis fue el 
rechazo de Shamir a avalar un 
limitado plan de discusión con 
palestinos no representativos del 
movimiento. A partir de entonces, 
las negociaciones secretas, las 
componendas y las deserciones 
de última hora han conducido a 
una crisis de nuevo tipo. Ya no se 
trata de la clásica crisis mi
nisterial , que hasta ahora se 
saldaban con un cambio del 
equipo de gobierno para aplicar 
más o menos la misma política 
frente a la reivindicación de un 
Estado palestino. Esta vez asis
timos a una auténtica crisis de 
confianza que ha hecho perder al 
conjunto de las principales for
maciones políticas toda legiti
midad a los ojos de buena parte 
de la población. 

¿Cómo explicas el movimiento 
que está surgiendo frente a los 
intentos de formar un nuevo 
gobierno? 

El hastío, que afecta a cen
tenares de miles de personas de 
todas las tendencias políticas, se 
explica por dos elementos 
esenciales: La extrema co
rrupción de los aparatos y la clase 
política, que se tradujo durante el 
debate presupuestario en la 
asignación a los partidos reli
giosos y a otras instituciones de 
grandes sumas de dinero, en las 
promesas de puestos y dinero a 
los transfugas del Likud que se 
pasaron a los laboristas y en los 
túrbios acuerdos sellados entre 
los partidos con el fin de lograr 
una mayoría. Además, sin ningún 
pudor, las dos grandes for
maciones políticas han pro
vocado el sentimiento de que son 
algunos "venerables" ancianos, 
unos por las subvenciones y otros 
por razones menos materiales, 
quienes deciden sobre la 
composición del gobierno y su 
política. Ambos aspectos hacen 
que mucha gente diga: "Ya está 
bien , es necesario cambiar este 
régimen político, necesitamos un 
nuevo sistema político". 

Sobre la base de ese 
sentimiento y del descontento se 
está produciendo la unidad de 
gente que, utilizando la po
pularidad de esa opinión , 
avanzan una serie de proyectos 
que van desde la búsqueda de un 
"hombre fuerte ", a la petición de 
un jefe de gobierno en un régimen 
de tipo presidencial. 

¿Esta reacción es producto 
sólo de los problemas in
ternos? 

En ese movimiento hay un 
frente que va desde la izquierda 
moderada a la extrema derecha. 
En la gran manifestación de Tel
Aviv, donde acudieron más de 
cien mil persona, se podía ver a 
un alcalde, fascista notorio, junto 
a dirigentes del partido liberal e 
incluso de la izquierda sionista. 
No se quiere se ni de izquierda ni 
de derecha, sino ponerse de 
acuerdo para limpiar la política. 

¿Qué dinámica tiene ese 
movimiento, qué puede salir de 
él? 
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Hay tres posibilidades sobre 
las que no es posible hacer 
pronósticos : La primera es que no 
cambie nada. La idea de un 
cambio de la forma de escrutinio 
que dé menos peso a las 
pequeñas formaciones existe 
desde hace cuarenta años. Pero 
siempre fue boicoteada por el 
Parlamento, porque los grandes 
partidos, que siempre la recogen 
en su programa electoral , se 
comprometen eón sus aliados 
religiosos a no cambiar la ley. Ya 
hay rumores que aseguran que el 
Partido Laborista y el Likud se 
han comprometido en acuerdos 
secretos con sus aliados a opo
nerse al cambio de la ley elec
toral , con el fin de asegurar a los 
pequeños partidos la posibilidad 
de mantener su peso en el 
Parlamento. 

La segunda posibilidad es que 
el movimiento consiga algún 
cambio constituc ional , y se 
establezca un porcentaje más 
elevado para estar repesentado 
en la Asamblea, o un sistema en 
parte proporcional y en parte 
mayoritario con unas circuns
cripciones que garanticen la 
representación de los partidos 
religiosos. 

La tercera posibilidad es que se 
abra una dinámica que conduzca 
al surgimiento de un poder fuerte . 
Es una exigencia que se escucha 
a menudo en la calle. Por tanto, 
no un cambio en el sentido de 
ampliar la democracia, sino en 
sentido contrario. 

Por esta última razón, ahora, 
muchas personalidades liberales, 
de centro y de la izquierda, 
después de haber apoyado el 
movimiento, se han asustado y 
tomaron una posición contraria, 
diciendo "Es muy peligroso, 
jugáis con fuego. Entendemos 

vuestros sentim ientos pero 
hacéis el juego a • gentes que 
quieren acabar con la democracia 
parlamentaria en Israel". 

¿Por qué estalla ahora la 
crisis? 

Hay que entender que esta 
crisis institucional es conse
cuencia de la lntifada. Es la 
fuerza de la lntifada la que ha 
acelerado la polarización de la 
población en general y hecho 
estallar el Gobierno de Unión 
Nacional provocando la crisis que 
acabó con él , y en el proceso de 
formación del nuevo gobierno ha 
desvelado el estado de co
rrupción general izada de los 
partidos políticos. Estamos ante 
un fenómeno encadenado que 
comienza con la lntifada y termina 
en los intentos de formar un 
nuevo gobierno, y que ha sacado 
a la superficie toda la basura. 

¿Cuáles serán las 
consecuencias de este 
movimiento en la política de 
Israel hacia los palestinos? 

Todo dependerá de lo que pase 
con la formación del nuevo 
gobierno. Si finalmente Peres 
consigue formarlo, lo que cada 
vez es menos evidente porque 
sólo quedan unos días, la opinión 
general es que acelerará el 
proceso de negociación del plan 
Baker-Rabin -Moubarak, con 
algunas correcciones, intentando 
obtener algún éxito ante la 
opinión pública que le permita 
plantear nuevas elecciones. 

Se habla también de volver a 
levantar un Gobierno de Unidad 
Nacional. Lo que significaría 
continuar la política Shamir
Rabin ; hacer como si se apuesta 

Grupo extremista israelí quemando una bandera palestina 

por las negociaciones sin hacer 
nada en realidad. Esto podría 
conducir a un gobierno de 
derecha que espere contar con 
los medios para una represión 
aún más fuerte en los territorios 
ocupados , como forma de 
resituar cualquier posibilidad de 
negociación y de alto el fuego 
relativo. Este gobierno depen
dería de la extrema derecha, para 
la que nada es negociable. 

Arafat declaró que apoyaba a 
Peres en la formación del 
nuevo gobierno. ¿Que impacto 
tuvo esa declaración entre los 
palestinos? 

Formalmente nadie ha 
recogido esta posición, pero no 
hay ninguna duda de que en los 
sectores más moderados de la 
lntifada y entre las conocidas 
personalidades palestinas hay 
una actitud de espera y algunas 
ilusiones. No ocultan que si Peres 

forma gobierno las cosas pueden 
ir en buena dirección. Por tanto, 
esperan a ver lo que pasa. Esto 
es más evidente en la Dirección 
Nacional Palestina en Israel. El 
conjunto de formaciones políticas 
representativas -el partido co
munista y las otras formaciones 
nacionales representadas en el 
parlamento- decidieron apoyar al 
gobierno Peres, incluso si no 
participaban en la coalición. 

¿Qué acciones tiene 
preparadas el movimiento? 

El día de la independencia, a 
primeros de mayo, hay con
vocada una gran manifestación. 
Quienes la convocan están en 
huelga de hambre y son gente no 
relacionada con partidos po
líticos, entre los que se pueden 
encontrar personas tanto de 
izquierda, como de centro o de 
derecha. Hay varias peticiones al 
jefe del Estado para que forme 
una comisión de trabajo que 
proponga un plan de rees
tructuración del sistema político y, 
sobre todo, del sistema electoral. 
Ahora las miradas se dirigen a los 
que pasa en el Parlamento: 
¿Habrá o no nuevo gobierno? 
¿Quién lo formará? 

¿Qué hará el movimiento y qué 
pasará si Peres no forma 
gobierno? 

El movimiento tendrá más 
posibilidades si Peres forma el 
nuevo gobierno. Si se forma un 
Gobierno de Unión Nacional lo 
más probable es que el 
movimiento poco a poco de
saparezca. Si se forma un 
gobierno de la derecha hay 
posibilidades reales de que 
reaparezca un gran movimiento 
por la paz. Si Peres forma 
gobierno no está exclu ido que 
una parte del Likod, o incluso todo 
él , decida cabalgar el mo: 
vimiento , esta vez con una 
dirección de derecha que le fuera 
adicta, y aprovechar el des
contento masivo para actuar 
contra el gobierno. Lo trans
formaría de un impulso para el 
cambio del sistema político en 
una fuerza contra Peres, contra 
su política, contra su gobierno y 
contra su partido. 

Alain Rhodes (Rouge) 
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Eventuales de Osakidetza 

Preparándose 
para la próxima 

LaNgllErla 

Nahiz eta Koordinadorak greba deskonbokatzera deitu, joan den Apirilaren 
24an, Osakidetza-ko ebentualen borroka ez da bukatu. Artikulu honetan gai 
batzu aztertzen dira: langileen gogoak no/a dauden, lanera bueltatu ondoren; 
berriro borroka berrabiatzeko posibilitateak; zergatik CC. 00.-ek sinatu duen 
"Oferta Pública de Empleo" delakoa eta zernolako ondorioak izango duen 
CC.00.-en Ezker Sindikalerako, e.a. 

La firma de CC.OO. el día 20, 
junto a ELA y UGT, fue un maza
zo para los hue.lguistas. A pesar 
de que la huelga continuó unos 
días más, la ilusión de echar para 
atrás las pretensiones de la Admi
nistración y de alcanzar la plata
forma de los eventuales (que se 
cubran las plazas eventuales rea
les, 4.600 aproximadamente y no 
las 2.581 ofertadas; que no haya 
concurso-oposición; que se reco
nozcan los derechos de los even
tuales; que se acepte a la Coordi
nadora de Eventuales como inter
locutor) se esfumó. 

Bien de ánimos 

Aunque en algunos centros (Cru
ces, Txagorritxu, Arrasate) se 
había votado continuar la huelga, 
la desconvocatoria de la Coordi
nadora el día 24 fue ajustada. 
Respondía al sentir mayoritario 
de los eventuales que habían es
tado en la pelea y permitía un 
repliegue ordenado en la vuelta al 
trabajo, evitando divisiones que 
podían hipotecar las posibilida
des de retomar la huelga más 
adelante. 

Una lucha como la que se ha
bía venido desarrollando desde el 
9 de abril , con diferencias de rit
mos e intensidades de unos cen
tros a otros, que cobraba más 
fuerza unos días en determina
dos hospitales para bajar des
pués, mientras ocurría lo contra
rio en otros centros de otra pro
vincia, que tenía en definitiva un 
marcado perfil de dientes de sie
rra, no era fácil de terminar a gus
to de todos, cuando no se habían 

alcanzado las reivindicaciones, 
cuando la rabia y la impotencia 
ante la chulería de la Administra
ción y la traición de los sindicatos 
ELA, UGT y CC.OO., era tan in
tensa y, para más inri, se espera
ban represalias. 

El abandono de la huelga no ha 
traído moral de derrota. En los 
diversos centros,- las relaciones 
entre la gente que ha estado en la 
lucha haciendo huelga hasta el 
final y las que la han acompañado 
con menos intensidad (algunos 
días de huelga, apoyo en las 
manifestaciones), es cordial. No 
se han producido divisiones que 
dificulten el seguimiento de nue
vas propuestas de lucha. 

Las represalias 

La convicción de que la Adminis
tración iba a imponer represalias 
ha sido unánime. La voluntad de 
responder está en el ánimo de la 
mayoría. Efectivamente, una 
huelga de las características que 
hemos conocido (autoorganizada 
por los propios huelguistas, al 
margen de los sindicatos institu
cionales, muy combativa, etc.) 
era inaceptable para la Adminis
tración. 

La Dirección de Osakidetza, 
que ha estado 17 días desborda
da por los huelguistas y que ha 
tenido momentos límites en que 
ha perdido hasta el control de los 
hospitales, viéndose obligada a 
pringarse en la impopular repre
sión policial, no puede dejar pasar 
la ocasión para intentar imponer 
un castigo ejemplar. Es, no sólo 
una revancha, sino, sobre todo, 

parar los pies a los trabajadores 
combativos para el fut_i.Jro. 

Sin embargo, por las propias 
características de la huelga, la 
represión tiene problemas técni
cos complejos para la dirección 
de la Sanidad Pública. Hay 467 
eventuales huelguistas que no 
han hecho servicios mínimos. Si 
fueran despedidos todos, se cre
aría un colapso. Hay gente que 
logró la baja al comenzar la huel
ga y que, sin embargo, han parti
cipado activamente en las movili
zaciones. Existen, por último, co
lectivos de huelguistas combati
vos a los que no los metieron ser
vicios mínimos, porque sus pues
tos los cubrían los fijos. 

Hasta ahora hay 2 despidos en 
Donostia y 5 en Gasteiz. Puesto 
que antes del trámite en el Juzga
do de lo Social, existe un trámite 
ante la propia Administración 
("reclamación previa"), parece 
lógico concentrar una primera 
ofensiva por la retirada de los 
despidos ante quien los ha lleva
do adelante. Luego vendrán los 
juicios y con ellos, nuevas ocasio
nes de expresar la repulsa a la 
represión sindical, al mismo tiem
po que se siguen popularizando 
las reivindicacion,es no alcanza
das de los eventuales. Todo esto 
se dearrollará en el mes de junio. 

En los meses de verano y, fun
damentalmente, en agosto, Osa
kidetza emplea la mayoría del 
colectivo de eventuales (un 70% 
de los más de 8.000 eventuales 
que están en las listas). Volver a 
retomar la lucha al máximo nivel 
en esas fechas, parece una idea 
interesante. La Administración, 

Rueda de prensa de la Ejecutiva de Salud de Araba de CCOO, próxima a los planteamientos de la Izquierda Sindica/ 
de este sindicato. 

Los beltzas no se anduvieron con contemplaciones a la hora de reprimir la 
lucha de los y las eventuales. 

conociendo su vulnerabilidad, 
teme esta perspectiva y hará lo 
indecible para evitarlo. 

¿Por qué ha firmado 
CC.OO.? 

El apoyo de CC.OO. a la huelga 
que se inició el 9 de abril fue más 
formal que real. Presionados por 
los sectores de afiliados más 
combativos, radicados en Araba y 
Gipuzkoa, y tomando en cuenta 
las posiciones que este sindicato 
había defendido en la renegocia
ción del Acuerdo de Osakidetza 
para 1990 y que le habían llevado 
a no firmarlo, sobre todo que los 
puestos ofertados fueran los real
mente existentes (lo que constitu
ye el nudo gordiano de todo este 
asunto de la OPE), los miembros 
de EE-IU, mayoritarios en la Eje
cutiva de Euskadi, se sumaron a 
la huelga que habían convocado 
LAB y ESK-CUIS. 

La firma ha podido coger des
prevenidos a muchos afiliados y a 
muchos trabajadores. En general, 
lo que ofrecía la Administración 
estaba muy alejado de lo que 
constituía la plataforma de 
CC.OO. Por otro lado, y aunque 
se conocía la querencia de deter
minados dirigentes a tragar con lo 
que fuera con tal de engancharse 
al carro del Acuerdo de Osakide
tza, poniéndose al paso que des
de hacía 3 años venía marcando 
UGT y, sobre todo, ELA, no pare
cía éste un momento muy apro
piado, en medio de una importan
te movilización. 

En la renegociación del Pacto 
de Osakidetza (firmado en octu
bre de 88 por ELA y UGT), hecha 
hace unos meses para el año 90, 
ya se comprobó que una parte de 
la Ejecutiva de Euskadi estaba 
muy incómoda en un terreno de 
acción sindical exterior al Pacto. 
Lo suyo es el sindicalismo institu
cional , cupular, burocrático, ho
mologable al que vienen practi
cando ELA y UGT con la Adminis
tración. 

El intento de que, mediante la 
consulta a la base, saliera una 
posición favorable a firmar la revi
sión del 90, habida cuenta de los 
momentos de desánimo generali
zados y la incapacidad de ofrecer 
una contestación seria a lo que 
entre ELA y la Administración 
presentaban, le salió mal a los 
dirigentes sindicales más mode
rados de EE-IU. Los afiliados es
tuvieron con las posiciones com
bativas y rechazaron enganchar
se al Acuerdo. 

En esta ocasión, ni ha habido 
consulta a los afiliados, ni siquiera 
el mínimo de garantías para ha
cer una Ejecutiva con asistencia 
de todos sus componentes. Los 
burócratas de EE-IU habían he
cho sus cálculos y considerado 
que semejante traición se consu
ma mejor con alevosía, y que las 
protestas y contestación tienen 
menos problemas después que 
antes de echar la firma. 

Duro golpe para 
la Izquierda Sindical 
de CC.OO. 

Si hasta ahora la represión buro
crática (3 expedientes de expul
sión a 3 miembros de la Ejecutiva 
de Sanidad de Araba y un expe
diente de disolución de este órga
no) ha sido la forma de tratar la 
disidencia interna, a pesar de que 
esta desidencia era pequeña, 
pues la orientación del sindicato 
se movía en un terreno más favo
rable al sindicalismo de pelea 
(fuera del Acuerdo de Osakide
tza), ¿qué ocurrirá de aquí en 
adelante? 

La dirección de CC.OO. va a 
aparecer haciendo un frente co
mún reaccionario con ELA, UGT 
y la Administración. Van a favore
cer todos los chanchullos que 
permitan sacar adelante una con
vocatoria de Oferta Pública de 
Empleo tan impopular como la fir
mada, van a avalar la represión 
contra los sectores más combati
vos de los trabajadores eventua
les (y, posiblemente, también fi
jos), van a pringarse hasta las 
cejas en la reconversión que esta 
OPE abre, sobre la base de amor
tización de plazas, privatización 
de servicios, etc. 

En fin, la situación que se abre 
para seguir practicando en las 
Comisiones Obreras de Sanidad 
de Vascongadas una política de 
izquierda sindical, es bastante 
límite. Por un lado, la represión 
interna, desgastante, esterilizan
te, para todos los que mantengan 
posturas contrarias a las oficiales 
y que desde ellas quieran seguir 
haciendo un sindicalismo de lu
cha; por otro, la pérdida de credi
bilidad de los afiliados más com
bativos en su propio sindicato y la 
gran duda de si merece la pena 
seguir afiliados a una Federación 
que, como la de Sanidad, es ca
paz de un comportamiento tan 
contrario a los intereses de los 
trabajadores. 

l. Peña 
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Elecciones a Rector en la Universidad del Pais Vasco (EHU/UPV) 

Lucha elitista por controlar una. institución 
mercantil, no popular y jerarquizada 

LA COMPOSICION DEL CLAUSTRO 
!\ :::::::::::;::::::::::::::::::::::::::::::::~:::.:-:-:-:-~ ..... -.·.· .. .. . . . 

:;: 

:;: 

SISTEMA ELECCION RECTOR 

. . . . . . 
. . . . -

... 

-+---l.---_....,___, , ,.....: ..... ~ ........ RA='E, __ 'S ... TJ¡=48==~=:::.,__....___..~..._-_.,__--II 

:F-r-'L-,,-L----....L--...-'--.-J___.ll...-~-...,L-..J.---l l 

:'!---.L...-.L...-...__...__...__..._ _ _.___...__~___Jl:] 

Botere unibertsitariaren goitaldeak ez du onartu ezker erradikalaren kandidatura, zeinen Laura Mintegi 
ídazlea burua zen, katedratikoa ez zela aítzakí eskasa erabiliz. Barberá-k eta Barandíaran-ek elkar arteko 
borroka izango dute merkatal eta ez herrikoia den erakunde horren kontrolagatik. LKI eta EMK-ko bi 
partaide ezagunek izenpetutako artikulu honek hauteskunde hauek aztertzen ditu, gaurko unibertsitatearen 
errealitatearen barruan. 

El próximo 14 de Mayo, el 
Claustro de la UPV iniciará el pro
ceso electoral del que debe surgir 
el Rector para los próximos cua
tro años. La Mesa del Claustro ha 
decidido no aceptar la candidatu
ra de izquierda abertzale presidi
da por Laura Mintegi, en una re
solución que marca ya el escaso 
nivel democrático que vive la Uni
versidad . Quedan legalmente 
aceptadas dos candidaturas: la 
del antiguo Rector (Emilio Barbe
rá) y la encabezada por el cate
drático José Manuel Barandiarán. 

Corporativismo, 
no apoliticismo 

Parece claro que Barberá no tie
ne -como en el pasado- un apoyo 
incondicional del PNV (aunque no 
carezca de él) y en su equipo 
puede encontrarse a gente del 
interior o de las proximidades de 
EE y del propio PSOE; su mayor 
fuerza, no obstante, está en los 
poderes de los catedráticos de 
sectores como Ingenieros, Medi
cina, etc. 

Barandiaran, por su parte, re
coge un amplio abanico de apo
yos políticos más o menos confe
sos, que van desde el aparato 
"universitario" del PSOE hasta la 
mayoría de CC.OO., desde altos 
puestos del staff electoral de EE y 
EA (Arantza Mendizabal o Goio 
Monreal, antiguos rectores am
bos) hasta gente muy importante 
del propio PNV (como parece ser 
el caso de Luis Mari Bandrés), 
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desde los sectores de catedráti
cos que ven su poder limitado con 
Barberá hasta personas cuyo 
único punto de vista es que éste 
no siga otros cuatro años. 

No faltan quienes ven en esta 
situación una muestra del positivo 
estado de la Universidad. Pedro 
Miguel Etxenike (que "no pudo 
ser" la deseada candidatura de 
EA), ha dicho que esto "es salu
dable". El PNV ha manifestado 
que esto demuestra la "autono
mía universitaria" y el propio Bar
bará ha insistido en que expresa 
"apoliticismo". 

Mentiras y fábulas, nada más. 
Las semanas pasadas han sido 
un hervidero de reuniones de 
partidos y sindicatos, con las si
glas y el poder de ellas encima de 
la mesa, en las que se han ido 
cociendo estas candidaturas. En 
muchos casos ni siquiera se ha 
tenido el "cuidado" de ocultarlo y 
se les veía en la misma Universi
dad. Las siglas han maniobrado y 
siguen maniobrando. 

Pero ese tipo de siglas pueden 
aceptar (quizá excepto en situa
ciones límite) que sus intereses 
convivan con los intereses corpo
rativos de grupos de catedráticos, 
poder universitario. A fin de cuen
tas, el corporativismo es uno de 
los signos más emblemáticos de 
las instituciones democráticas 
hoy en dia y la "élite" universitaria 
la practica de forma muy pro
fesional. Las siglas maniobran de 
la mano del respeto a los intere
ses corporativos. El resultado es 
igual de malo que la pura manipu-

lación de partidos. Igual de malo 
y, además, un poco más misera
ble. 

¿Cómo es la UPV hoy? 

En estos cuatro últimos años, 
nuestra Universidad ha crecido y 
se ha consolidado. El paso de un 
presupuesto de apenas 5.000 mi
llones a otro de 15.000 es una 
muestra de ello. Pero este creci
miento se ha dado en unos mol
des profundamente antipopulares 
que la gestión de Barberá ha 
acentuado de forma evidente: 
a) Una reducción de la función 
social de la Universidad a su 
adaptación a las exigencias del 
mercado: 

Los "numerus clausus" y las 
barreras selectivas son la expre
sión más sangrante de esa adap
tación ; se habla de ~responder a 
las demandas de la sociedad" 
cuando se niega cumplir la de
manda más evidente, el derecho 
a estudiar la carrera que se elija. 

Las inversiones, los equipa
mientos, el número de alumnos 
por profesor, etc., favorecen es
candalosamente aquellas carre
ras que las empresas privadas 
consideran más útiles, mientras 
que crean otras Escuelas y Facul
tades de aluvión, masificadas, de 
segundo orden, a las que se da 
más sentido como "lugar de apar
camiento" de jóvenes sin trabajo 
que como formación universitaria. 

Se ha creado un gran desequili
brio entre investigación y docen-

cia. La docencia es la cenicienta 
de la Universidad; en la valora
ción del profesorado sólo se mira 
su perfil investigador, que es lo 
que les permite que escalen 
puestos. 

Se ha perdido toda noción de 
las funciones de vanguardia cul
tural y crítica social que una Uni
versidad debería tener. 
b) Una manifiesta inadaptación 
a la dlferenclalldad nacional de 
Euskal Herria: 

Lo homogéneo con España es 
el gris criterio dominante. Se 
acepta y se copia el mismo mode
lo que designa el Gobierno cen
tral. Sean planes de estudio, 
criterios de representación, u or
ganización del profesorado, para 
nada se piensa en las caracterís-

Em/1/o Barberil 

ticas específicas de nuestra co
munidad sociopolítica y ni stquie
ra en las particularidades de la 
propia UPV/EHU frente a otras 
universidades. 

La situación del euskara es pu
ramente impresentable. La oferta 
docente en nuestra lengua na
cional sólo es completa en dos 
centros, mientras que ni siquiera 
cubre una quinta parte de las 
asignaturas en la mayor parte de 
las carreras. No existen planes 
específicos de formación del pro
fesorado euskaldun. No se apli
can sistemas como los que hay 
en EGB o en la Administración 
para el aprendizaje del euskara. 
Los proyectos presentados por el 
PAS (Personal de Administración 
y Servicios) han sido sistemática
mente bloqueados. La Udako 
Euskal Unibertsitatea es conside
rada como un cuerpo extraño a la 
Universidad, mientras que la úni
ca Universidad Vasca de Verano 
se imparte en castellano. 

Se carece de toda perspectiva 
de convergencia y hasta de lí
neas de trabajo común con la 
Universidad Pública de Nafarroa 
o de acuerdos de extensión uni
versitaria en lparralde. 

c) Una imposición completa del 
funcionamiento jerárquico, una 
marginación total de criterios 
participativos: 

El sistema de representación 
en el Claustro, Junta de Gobierno 
y Juntas de Facultad, exagera 
injustificadamente el peso del 
profesorado (60%); frente a 
estudiantes (28%) y PAS (12%). 
Además, en las elecciones de 
estos órganos, el voto vale cuatro 
veces más para unos profesores 
que para otros (48% de represen
tación para los funcionarios y 
12% para asociados pese a que 
estos son un 50% del profesora
do). La Universidad mantiene 
unos criterios jerárquicos de voto 
que serían impresentables e ina
ceptables en la sociedad. 

La situación se agrava, cuando 
se impone -como ocurre- una cre
ciente disolución de funciones de 
esos órganos, al tiempo que se 
hace descansar toda la plani
ficación y decisiones en los órga
nos ejecutivos (Rectorado, Deca
natos), en los que las posibili
dades de participación y control 
de la comunidad universitaria son 
casi inexistentes. 

El ciclo se cierra con el todo
poder de los órganos unipersona
les (Rector, Decano, Jefe de De
partamento) frente a los mismos 
órganos colegiados que presiden. 

La jerarquización impone tam
bién su norma en la estructura y 
funcionamiento del profesorado. 
La determinación de la vía fun
cionarial como único camino a la 
estabilidad laboral es una de las 
bases de esta realidad. Junto a 
ella debe contemplarse la cre
ciente extensión de categorías 
que va contra toda lógica de efi
cacia en la función docente y se 
opone a la exigencia mayoritaria
mente expresada desde todos los 
sindicatos a favor de un cuerpo 

Manuel Bsrandtarsn 
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único de profesorado. No es ex
traño que en toda la Universidad 
se acentúen procesos de en
dogamia y de tráfico de influen
cias a la hora de seleccionar pro
fesorado o determinar su paso a 
escalafones superiores. 

Sobre estas bases, el sistema 
de configuración de presupuestos 
y asignación de gastos sólo pue
de ser vertical, sin transparencia 
y discriminatorio ... y sólo puede 
generar despilfarro. La deter-

(/minación de necesidades y la eje
cución financiera se concentran 
en la cúspide de la pirámide y se 
va perdiendo capacidad de inter
vención sobre ellas a medida que _ 
se bajan escalafones. 
d) Una pérdida completa, en la 
práctica, del principio de "Au
tonomía de la Universidad": 

Hasta por encima de la propia 
jerarquía universitaria, los pode
res públicos y, en particular, sus 
ejecutivos, imponen normas, fijan 
límites y rechazan resoluciones 
sobre ámbitos que son de especí
fica decisión universitaria: modelo 
de profesorado, organización de 
las plantillas, planes de estudios, 
determinación de prioridades fi
nancieras ... 

Los órganos rectores de la Uni
versidad actúan en completa 
adaptación. o connivencia con 
ello, aunque hagan a veces mue
cas de desagrado para limpiar la 
cara. Pero es lógico que quienes 
imponen un medieval sistema je
rárquico dentro de su casa, acep
ten también' sin rebeldía la jerar
quía superior aún en los casos en 
que esta viole manifiestamente el 
principio de autonomía. 

Es la puntilla definitiva a la 
función social, de servicio públi
co, de la Universidad. 

Nuestro voto 

¿Qué diferencias representan las 
candidaturas de Barberá y Baran
diaran ante esta situación? Nin
guna sustancial. Ambas se sitúan 
en el respeto a las estructuras y al 
modelo de Universidad que se 
acaba de señalar; ninguna de 
ellas rompe ese molde. Como en 
toda campaña electoral, hay pro
mesas. La mayoría son tan gene
rales y rimbombantes como faltas 
de calendario, de medios y -sobre 
todo- de criterios abiertos en 
cuanto a la participación universi
taria y social en su resolución . 

¿Significa eso que la izquierda 
Y los sectores críticos de la Uni
versidad puedan ser neutrales 
ante ambas candidaturas? La 
neutralidad ante una diversidad 
de opciones elitistas, ha sido in
ventada por el propio sistema de 
élites para asegurar su perpetui
dad gane una u otra opción. No 
somos y no seremos neutrales, 
sino beligerantes. 

La más elemental autoestima 
exige saldar cuentas con la políti
ca que ha guiado la Universidad 
estos cuatro años y la persona 
que la representa: Emilio Barbe
rá. Por eso votaremos contra su 
candidatura. 

Pero tampoco tendrá nuestro 
apoyo quien simplemente repre
senta un cambio en la gestión del 
mismo modelo de universidad. 
Por supuesto que valoramos de 
forma muy crítica la forma en que 
el anterior Rector ha actuado. 
Creemos, incluso, que han existi
do líneas de actuación muy 
negativas que no todas son 
resultado de las actuales estruc
turas de la Universidad. Eso nos 
Obliga (como, por otra parte, lo 
hemos hecho hasta ahora) a pre
sentar un duro balance a la ges
tión realizada y a explicar al 
C• ustro que no se debe apoyar 
esta candidatura. 

Pero los problemas fundamen
tales son otros, están en el propio 
modelo de Universidad, en las 
leyes que la rigen, en las estructu-

UíllbErTSltAtEa 

Laura Mlntegl 

ras en que se apoya. Y en eso, 
Barandiaran es puro continuismo. 
No tendrá pues, no, nuestro voto, 
votaremos en contra de ~l. 

Rechazada la 
candidatura de 
Laura Mintegi 

La Mesa del Claustro no ha acep
tado esta candidatura alegando 
que, según los Estatutos , el 
Rector debe ser "catedrático de 
Universidad" y Laura no lo es. 
Hay que señalar que los Estatu
tos nada dicen sobre la posibili
dad de presentar candidatos no 
catedráticos; en todo caso el 
cumplimiento de los poco demo
crático Estatutos hoy vigentes 
podría haberse resuelto impug
nando la elección de Laura como 
Rectora si eso hubiera ocurrido 
(cosa poco probable). Se puede 
recordar que en la Universidad de 
Brcelona se aceptó la candida
tura de un estudiante insumiso sin 
mayor problema. 

Lo más grave es que el rechazo 
de la candidatura sólo fue posible 
gracias a los votos emitidos en 
ese sentido por un miembro de 
CC.OO. que es, además, presi
dente de la Junta de Personal 
Docente (el equivalente al Comité 
de Empresa de los profesores) y 
por el representante del PAS (en 
este caso hubo votación previa 
de los miembros del PAS en el 
Claustro con 15 votos contra Lau
ra y 14 a favor) . 

Por encima de disquisiciones 
jurídicas hay un hecho político 
claro: esta gente ha rechazado la 
candidatura de Laura porque 
aparece ligada al mundo de HB. 
Esa es la profunda razón "demo
crática" de su decisión : una pura 
desvergüenza. ¿Con qué legitimi
dad hablarán ahora contra la falta 
de democracia en la gestión de 
Barbará? Lo harán, sin duda, por
que en esta Universidad a cual
quier cosa se llama honradez. 

Es particularmente grave que 
la mayoría de un sector como el 
PAS, no considere el principio de 
que, en caso de duda, mejor es 
aceptar la candidatura de Laura 
(y si alguien quiere impugnarlo 
que lo haga después), que tam
poco se lo replantee cuando ve 
que 14 de los 29 miembros pre
sentes consideran que no deben 
oponerse a tal candidatura (mu
cho menos sin ni siquiera un infor
me jurídico con garantías) y que 
ni siquiera haga una valoración 
de cuál es la gente del Claustro 
con la que van a poder contar pa
ra defender sus reivindicaciones. 

La división y el enfrentamiento 
que esa antidemocrática actitud 
ha generado tardará mucho tiem
po en borrarse. 

Una discusión 

Nuestra opción estuvo, desde el 
primer momento, en poner en pie 

una alternativa al actual modelo 
de Universidad. Gentes del PAS, 
estudiantes y profesores, con un 
apoyo de más de 70 miembros 
del Claustro , partíamos de un 
análisis sobre cómo está la 
Universidad similar al que aquí se 
ha escrito. Discutimos y llegamos 
a acuerdos sobre alternativas. A 
partir de ello se planteó la presen
tación de una candidatura propia. 

Además de personas o colecti
vos diversos, esta iniciativa es
taba apoyada por los sectores 
cercanos a HB (LAB e lkasle 
Abertzaleak) y por el sindicato de 
profesores STEE-EILAS. 

Finalmente la decisión de este 
sindicato fue no participar en la 
candidatura "pese a no tener, en 
principio, diferencias sustanciales 
con su programa". Las razones 
del STEE-EILAS se sintetizaron 
diciendo que dicho sindicato "no 
se plantea en estos momentos la 
posibilidad real de la gestión de la 
Universidad desde un rectorado", 
sino "una campaña de denuncia 
de los principales problemas de la 
UPV/EHU y de propaganda de 
nuestras reivindicaciones". Esto 
debería refl&jarse en la misma 
candidatura que ''tendría que ser 
un equipo en el que destacaran 
los sectores más desfavoreci
dos ... (profesores asociados, es
tudiantes, PAS)" y "que diera ca
bida a aquellas personas más 
reconocidas por su trabajo en las 
distintas peleas universitarias , 
particularmente para ... llevar ·e1 
peso de la representación pública 
de la candidatura". Al entender 
que esto no se daba en la candi
datura que encabeza Laura Min
tegi, STEE-EILAS no participó en 
la misma. 

Es negativo desde todos los 
puntos de vista que no se haya 
articulado una candidatura co
mún, por mucho que unos y otros 
"modelos de candidatura" puedan 
parecer más o menos acertados. 

Pero el mayor riesgo está en 
que esta falta de acuerdo dificulte 
un compromiso de acción con
junta de todo este sector para los 
próximos cuatro años. No es un 
sector pequeño. Representa casi 
una cuarta parte del Claustro y en 
las reuniones ordinarias de éste 
la asistencia suele estar por de
bajo del 70% de sus miembros. 
Es, por eso, positivo que el comu
nicado del STEE-EILAS mani
fieste que "vamos a seguir coin
cidiendo con la candidatura de 
Laura Mintegi en el claustro frente 
al resto de candidatos, como en 
otras movidas de la UPV-EHU". 

Los acuerdos de análisis y pro
grama que habíamos suscrito son 
suficientemente importantes y 
concretos para diseñar una ac
tuación universitaria en el Claus
tro, en cada Centro y de cara a la 
sociedad, que pueda hacer apa
recer la esperanza por una Uni
versidad distinta. 

Arantza Urkaregi 
Jose V. ldoiaga 

lraultza Taldeak 
de conferencia 

Tres organizaciones juveniles 
coincidieron el pasado fin de se
mana en hacer sus conferencias. 
Mientras que unos se dedicaban 
a discutir sobre las vías que hay 
que realizar para seguir el 
ejemplo de sus mayores, bien si
tuados en estos momentos en las 
diversas poltronas del poder, es 
el caso de EGI y Juventudes So
cialistas, otra gente menos cono
cida pero más casta nos juntába
mos para hacer balance de nues
tros cinco años de existencia. 
Cinco años que nos ha servido 
para acumular multitud de expe
riencias en diversas luchas así 
como para configurarnos como 
una organización juvenil revolu
cionaria más dentro del panora
ma diverso que se da en Euskadi. 

Precisamente, el objetivo de la 
conferencia celebrada en Plen
tzia era el cómo situarnos ideoló
gica y organizativamente en di
cho panorama a través de una 
discusión abierta y bastante dis
tendida. Consideramos que en 
este aspecto hemos dado un 
paso hacia adelante que nos 
debe de servir para el trabajo coti
diano en el futuro. 

Temas de discusión 

Los temas de discusión han sido 
variados, aunque hemos tratado 
de priorizar algunos por la 
importancia que tiene el definir
nos sobre ellos. Sobre cuestión 
nacional consideramos que debe
mos estar en la pelea por los de
rechos nacionales, así como par
ticipar y estrechar lazos con el 
sector radical de nuestro pueblo y 
de definir a lraultza Taldea como 
una organización nacional que es 
parte activa de este proceso. En 
mujer joven aparte de reafirmar
nos del trabajo durante estos últi
mos años en consolidar un movi
miento autónomo de mujer joven 
se tocó el tema de dar pasos para 
la feministización en IT. Algo pa
recido pasó en la cuestión antimi
li , otro movimiento donde hemos 
tenido una participación activa y 
donde la discusión giró en torno a 
seguir impulsando la insumisión 
junto a todas las organizaciones 
que la promuevan y de ir propa
gando nuestro discurso antimilita
rista. 

Uno de los temas que hemos 
querido que aparezca con una 
significación especial ha sido el 
de organización . Siendo cons
cientes que no corren tiempos 
muy buenos para la militancia en 
organizaciones revolucionarias , 
sobre todo entre la juventud, des
de IT tenemos que hacer un gran 
esfuerzo para romper con esa 
dinámica de pasotismo y de des
politización. Frente a los bien ins
talados que se burlan cínicamen
te de la gente que está en la pe
lea, nosotras-os reivindicamos la 
necesidad de una militancia y 
conciencia revolucionaria como 

requisito fundamental para aca
bar con el modelo de esta socie
dad. Pero esta militancia en orga
nizaciones revolucionarias no 
debe de reproducir los mismos 
esquemas del sistema sino que 
tiene que ser participativa, demo
crática y solidaria. 

Otros apartados que hubo fu
eron los de ecología, enseñanza 
y drogas, este último siendo la 
primera vez que se discute y por 
tanto con la necesidad de seguir 
profundizando en el tema. Todos 
ellos debatidos a través de 
comisiones con un alto grado de 
participación. 

En general, se puede decir que 
la gente, a pesar de que existían 
diferentes niveles de experien
cias acumuladas, algunas con 
bastantes años formando parte 
en las movidas de IT y otras muy 
nuevas, participó abiertamente 
en todos estos temas, sirviendo 
de ayuda el que las discusiones 
se realizaran en grupos reduci
dos. 

Relaciones con Kemen 

Un apartado especial merece el 
relar.zamiento de las relaciones 
con Kemen que ha tenido esta 
conferencia. Teniendo en cuenta 
el proceso que se está viviendo 
entre LKI y EMK, pero subrayan
do el que existe una coincidencia 
muy grande en nuestro trabajo 
político cotidiano, consideramos 
que no ampliar nuestras relacio
nes sería nadar contracorriente. 
Estamos seguros que a partir de 
ahora vamos a tener una mayor 
toma de contactos que se va a 
extender a todas-os los miembros 
de las dos organizaciones juveni
les, por lo menos esa es nuestra 
intención. Y es que como dijo la 
miembro de Kemen que saludo a 
nuestra conferenica: "Abrimos un 
camino nuevo, con más confian
za, más lucha y debate en co
mún". 

También estuvieron miembros 
de las JCR de Catalunya, 
Andalucía, y Asturias que estan 
viviendo procesos paralelos en 
cuanto al intento de consolidación 
de las respectivas organizaciones 
juveniles. De nuestra conferencia 
habrán sacado nuevas experien
cias que no dudamos que les ser
virán , lo mismo que considera
mos que sus experiencias tienen 
gran importanica para nosotras
os, de cara al futuro. 

Lo importante de esta confer
encia, en resumen, es que ha 
sido una inyección de moral para 
nuestra gente, se veía en las 
caras y en las opiniones una vez 
terminada la conferencia. El 
simple hecho de habernos jun
tado la gente de IT, discutiendo y 
dándonos una identidad más 
clara que la que teníamos ante
riormente nos debe de servir para 

• confiar más en seguir extendien
do nuestras propias ideas, y es 
que como alguien dijo: "A partir de 
ahora todo será diferente". 

Koldo 
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Debate sobre el abroto en el Parlamento Galega 

Presentada la propuesta de ley de la 
Coordinadora de Organizaciones Feministas 

El pasado mes de marzo los medios de comunicación galegas se hacían amplio eco de la propuesta 
hecha por la Coordinadora Nacional de Organizaciones Feministas de Galiza a Pilar García Negro, 
diputada del BNG, para que presentara a debate en el Parlamento Galega la propuesta de ley de la 
Coordinadora de Organizaciones Feministas. 

las organizaciones ... 

ficando la actual de •"hipócrita, 
discrecional y que no garantiza la 
libre elección de la mujern al tiem
po que "al admitir la objeción de 
conciencia para los médicos de la 
seguridad social, el aborto pasa a 
ser también objeto de negocio en 
clínicas privadas". Destacó que 
"Galiza está a la cabeza en cuan-
to a número de embarazos no ' 
deseados", y se lamentó de la fal-
ta de medidas de planificación 
familiar. 

El PSG-EG contestó poniendo 
en duda la operatividad de tal de
bate, pues "se sabía que no iba a 
salir". Y por eso mismo hizo una 
disertación sobre la doble moral y 
la hipocresía social, el liberalismo 
económico y el conservadurismo 
moral de la sociedad. 

Rosa Miguelez, del PSOE, 
planteó de entrada que la inicia
tiva de reforma de la ley corre
sponde al Congreso donde, tuvo 
el descaro de decir: "se podrá 
contar con un mayor apoyo social 
y el consenso parlamentario". 
Adornó toda su disertación con 
una serie de estadísticas sobre el 
aborto en el mundo, para acabar 
diciendo que al Parlamento Gale
go sólo deben llegar temas que 
afecten exclusiva y particular
mente a Galiza y "no otro tipo de 
temas". 

Justo antes de pasar a la vota
ción, 3 mujeres de las organiza
ciones feministas que habían lo
grado entrar al Pleno desplega
ron una pancarta, produciendo 
gran revuelo y la salida de todos 
los conservadores que no volvie
ron hasta ya pasados unos minu
tos. 

La iniciativa tomada por las 9 or
ganizaciones feministas de la 
Coordinadora tiene una gran im
portancia política, no sólo por 
conseguir un debate público en el 
parlamento sobre una propuesta 
del movimiento feminista (lo que 
no se lograba desde hacía tiem
po), sino también por la impor
tante campaña que en muy poco 
tiempo han logrado levantar y el 
eco conseguido. 

Particularmente importante ha 
sido el apoyo logrado de diversos 
colectivos, entre los que cabe 
destacar: la Asociación Galega 
de Planeamento Familiar, Asocia
ción de Medicina Familiar e 
Comunitaria y la Asociación Gale
ga de Sexología. Estos colectivos 
del sector sanitario venían reali
zando protestas, y en esta cam
paña se ha logrado unificar su 
actividad con la del movimiento 

feminista. También se incorpora
ron diversos partidos (BNG, LCR, 
MCG), la Secretaría da Muller de 
CC.00 y otros organismos. 

Poco tiempo hubo para prepa
rar la campaña, pero se aprove
chó a fondo, se recogieron firmas 
de apoyo a la ley, se empapela
ron las ciudades con carteles, se 
organizaron mesas en la calle, y 
se publicó media página de perió
dico con un texto y las firmas de 

El dia 2, dentro del Parlamento 
Pilar García presentaba la ley, y 
fuera se desarrollaba una comba
tiva concentación al grito de: "Fai 
falta outra lei. Aborto libre e gra
tui-to a decisión da muller'', que 
acabó después de 3 horas con 
una manifestación y cortes de 
tráfico en el centro de la ciudad. 

Como colofón y tras la vota
ción, el PP pidió réplica para ex
plicar su voto e hizo, como cabía 
esperar, una ferviente defensa de 
los fetos. 

El resultado de la votación fue: 
8 votos a favor (5 del BNG y 3 de 
PSG-EG), y 68 en contra (PSOE, 
PP y Coalición Galega). 

En la calle, las mujeres conti
nuaremos la pelea. 

Pilar García hizo una buena de
fensa de la propuesta de ley, cali- Merce 

Propuesta de ley de la Coordinadora de Organizaciones Feministas 
del Estado Español (1982) 

Preámbulo 

La ley de despenalización parcial del abor
to presentada por el gobierno socialista y 
aprobada por las Cortes en julio de 1985 
( .. . ) no sólo no garantiza el derecho de las 
mujeres que lo decidan libre y voluntaria
mente, a interrumpir un embarazo no de
seado, sino que además, con sus ambi
güedades y con la posterior normativa que 
desarrolló el gobierno en materia de obje
ción de conciencia, no es capaz de dar 
respuesta a la demanda de las mujeres 
que se acogen a los trámites legales: posi
bilita los procesamientos y juicios de las 
mujeres que abortan y a las trabajadoras y 
trabajadores de la sanidad relacionados 
con la práctica de abortos: viola el derecho 
a la intimidad de las mujeres al permitir que 
los historiales clínicos salgan de los cen
tros sanitarios y pasen a las dependencias 
judiciales. 

La acreditación de centros privados para 
la práctica del aborto supone una solución 
para el gobierno socialista que intenta así 
evitar su realización en la Red Sanitaria 
Pública. 

El punto de vista del que partimos, a la 
hora de redactar nuestra Ley, es la defensa 
irrenunciable del derecho de las mujeres a 
una sexualidad libre y autónoma, a dis
poner libremente de nuestro cuerpo ( ... ) Es 
evidente que si existiese una información 
amplia sobre nuestra sexualidad, si dispu
siérarmos de los medios para conocer y 
.controlar nuestro cuerpo, el problema del 
aborto sería marginal. 

Por. otro lado se sigue discriminando a 
las madres solteras, se impide la incorpo-
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ración a sus puestos de trabajo a las muje
res después de excedencias por mater
nidad, no existen servicios colectivos sufi
cientes y adecuados( ... ) es decir, se niega 
también el libre derecho de muchas muje
res a tener hijos si lo desean. 

Porque nos vemos obligadas a abortar 
por todas estas razones, ( ... ) presentamos 
esta Ley elaborada por las organizaciones 
feministas, por mujeres que hemos tra
bajado y luchado durante años en favor de 
la contracepción y el aborto; por mujeres 
que conocemos directamente el drama del 
aborto clandestino, por experiencia propia 
y por una práctica de trabajo entre las mu
jeres. 

Ley de aborto 

Art.1. La decisión de la maternidad es un 
derecho personal e íntimo de toda mujer, 
con independencia de su edad, estado civil 
o nacionalidad. La interrupción libre y vo
luntariamente decidida del embarazo es un 
derecho que toda mujer tiene. 
Art.2.- El estado deberá garantizar el ejer
cicio de este derecho que deberá realizar
se de acuerdo a las condiciones previstas 
en esta Ley. 
Art.3.- Podrá abortar toda mujer que lo 
desee, independientemente de su edad, 
estado civil o nacionalidad, a petición pro
pia, sin más requisito que el de solicitar en 
los centros sanitarios la intervención médi
ca adecuada. 
Art.4.- Una vez presentado en el centro 
correspondiente el certificado de embarazo 
y la solicitud para la interrupción del mismo 

por parte de la interesada, ésta deberá ser 
informada de los diferentes tipos de técni
cas que le pueden ser aplicadas, debiendo 
quedar explícito que el método menos no
civo para su salud es, hasta las 11 se
manas, por aspiración (método Karman). 
Una vez informada, la decisión sobre la 
técnica a utilizar corresponde a la mujer. 

La intervención del embarazo tiene ca
rácter de urgencia y deberá ser llevada a 
cabo en los 7 días siguientes al de la pre
sentación de la solicitud. 
Art.5.- Después de la intervención, la mujer 
permanecerá el tiempo de recuperación ne
cesario en observación para la previsión de 
posibles complicaciones. 
Art.6.- Los Centros de Sanidad Pública 
están obligados a· disponer de los medios 
suficientementes para atender las deman
das de interrupción del embarazo, dado su 
carácter de urgencia, sin que el personal 
sanitario pueda, bajo ningún pretexto, ne
garse a ello, siendo penalizada la falta de 
asistencia o el retraso de la misma. 
Art.7.- En los Centros de la Sanidad Públi
ca, las intervenciones serán gratuitas para 
todas las mujeres que lo soliciten. 
Art.8.- Deberá garantizarse a toda mujer el 
derecho a su intimidad, quedando su histo
rial clínico sometido al secreto profesional. 
Art.9.- En todos los Centros de Sanidad 
Pública deberá facilitarse la participación 
de los grupos feministas para garantizar 
que, en ningún momento, se limiten los 
derechos de las mujeres y poder proponer, 
en su caso, las modificaciones oportunas 
para su mayor eficacia. 
Disposición adicional. Serán punibles los 
abortos realizados contra la voluntad de la 

mujer, los que sean producto de unas con
diciones inadecuadas de trabajo, los que 
resulten de la negligencia y los ocasiona
dos como consecuencia de una conducta 
lesiva contra la integridad física de la mu
jer. 
Disposición derogatoria. Quedan dero
gados los artículos 411, 412, 414, 415, 
416, 417 y 417 bis del Código Penal y 
cuantas Leyes o Disposiciones administra
tivas se opongan a lo dispuesto en la pre
sente Ley. 
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Ekolog1a 

Catástrofes ecológicas en la URSS 

La gran miseria 
de los Karakalpakos 

' La Gauche belgikar aldizkariak Sobiet Batasunean eta Ekialdean gertatzen ari 
diren desastre eko/ogikoak argitaratzen dihardu, horretara dedikatu duen sail 
berezi baten bidez. Gaur egun herrialde horietaz argitaratzen denen artean 
gairik isilduenetariko bat, erregimenen krisia baita gai nagusia. Sail honen 
sarreran zera azaltzen digu: "Naturaren narriadura ez da Ekialdean 
Mendebaldean baino txikiagoa. 'Sozialismoaren garaipen • petralak aurkeztu 
daitezke arlo hau aztertuz gero. Narraioa ez da kapitalistek duten irabazien 
lasterketaren ondorioa, pribilegiatu ta/de baten ekonomi planifikatuaren eta 
gizarte osoaren gestio bu,:okratiz_atuarena baizi~. Nomenk!aturar~n. . 
zarrastelkeriak natura amskuan Jartzen du: demgorrezko mdustnalizaz10a, 
prestigiodun egitasmoak ... Burokratentzat" h_erritar~ak Pf!CJ_í hutsak ba_in_o ez dira, 
eta natura izaki hila". Argitaratzen dugun artikuloa ,a ad1b1de apokap,Jt1koa dugu, 
Ara/ itxasoaren sikatzea. 

El 27% de la superficie de la 
Unión Soviética son tierras culti
vables, cerca de la mitad delas 
cuales requiere irrigación para su 
cultivo. Después del hielo, la se
quía es el gran problema. En 
1965, 9,5 millones de hectáreas 
eran de regadío, cifra que ascien
de hasta 18,6 millones en 1986. 
Los trabajos de irrigación son 
efectuados a veces de manera 
irresponsable, sin suficientes es
tudios previos de impacto eco
lógico. Así, alrededor de 2 millo
nes de hectáreas (ha.) se han ido 
progresivamente perdiendo, por 
salinización, por enarenamiento, 
a causa de nuevos embalses, y 
por polución industrial. Entre 
1976 y 1982, 900.000 ha. han 
podido ser recuperadas pero la 
superficie cultivada por habitante 
ha bajado a 2,2 ha., mientras que 
en 1958 era de 2,92 ha. Fallos de 
inversiones han provocado 
destrucciones ecológicas im
perdonables e irreparables .. 

El mar de Aral, en la república 
de Kazajstan, es uno de los ma
yores mares interiores del plane
ta. Está situado en una de las re-
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giones más secas, pero su rique
za piscícola era famosa. Hoy día 
sólo se encuentran algunas al
gas, microorganismos y crustá
ceos. 

Paisaje de sal 

Al comienzo de los años 60, el 
mar de Aral ocupaba todavía una 
extensión tres veces mayor que 
la de Euskadi. Actualmente, su 
nivel ha bajado 13 metros y conti
núa descendiendo 90 cm. al año. 
Sus orillas se han retirado a 70 u 
80 km. y su volumen ha disminui
do en un 60%, provocando una 
multiplicación por 2,5 de la salini
zación del agua. Sus orillas están 
rodeadas de ciénagas salinas y 
de dunas de sal, algunas de las 
cuales alcanzan los 400 km. de 
largo y 40 km. de ancho y son 
claramente visibles desde el cie
lo. El viento provoca enormes 
nubes de sal que vuelven impro
ductivos los campos, matan los 
árboles y la vegetación próxima, 
corroen las casas y las construc
ciones. Se llega a depositar 

anualmente 700 kilos de sal por 
hectárea. Los barcos de pesca se 
oxidan entre las dunas. La sal se 
amontona contra las paredes de 
las casas y charcos salobres 
brotan del suelo. 

Para los habitantes, los kara
palkakos, es todo un drama. An
tes vivían de la pesca, del gana
do, de las huertas y la recogida de 
frutas. Hoy día vegetan sin senti
do en este desierto de sal. La 
mortalidad infantil alcanza un 92 
por mil (26 por mil en el conjunto 
de la URSS), a causa de la falta 
de leche y de proteínas. El cáncer 
de las vías digestivas y otras en
fermedades del estómago, la icte
·ricia, hacen estragos. 

Riegos masivos 

¿ Cuáles son las causas de este 
desastre? El mar de Aral está ali
mentado por dos grandes ríos, el 
Syr Darya y el Amu Darya, que 
nacen en el Pamir y en las mon
tañas de Tien Shan. Pero el Syr 
Darya ya no llega hasta el mar de 
Aral y sólo una parte de las aguas 
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Retroceso del mar Ara/, entre 1960 y 1984, con una previsión para el 2010 caso de seguir la tónica actual. 

Energi eta experimentatze nuklearra
ren aurrean, buruzagiek batzutan izan 
duten jarrerak kriminalen ezaugarriak 
izan dituela esan behar. Herritarren 
beldurrean oinarrituz, segidan aipa
tzen diren muturretaraino heldu dira: 

Kazajstan-en, 1953an, Semipala
tinsk-tik hurbil zeuden hainbat herri 
ebakuatuak izan ziren. Saina herri 
bakoitzean 10-etik 40-era pertsona 
Ulzi zituzten, herritar gutxi batzu baino 
ez: fusilatuak izan zirela pentsatu zu
ten. Ez zen horrelakorik gertatu. Goiz 
batetan oinaztargi dizdiratsu eta itsu
korra ikusi zuten, geroxeago solda
duek agindupean 4. Sorostegira era
manak izan ziren. Urtetan inolako tra
tamendurik izan gabe, gizaki kobaia 
hauek, leherketa atomikoaren ondo-
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rioak aztertzeko erabili zituzten. Ge
hienak, minbizi mota desberdinez eta 
leuzemiaz hil ziren. la 40 urtetan bel
durraren beldurrez ixilik egon dira. 
Gaur egun indemnizazio eskatu dute
la eta arazoa plazaratu da. Egun 
lurralde honetan minbizia, gurasoen
gandikako gaixotasunak, urretikako 
erditze, bihotzekoak, gorputz adar 
delormatuak... ikusienak dira. Semi
palatinsk inguruko nuklear frogak, 161 
izan dira. Osasun Ministraritzak orain
dik ez ditu 4. Orostegl,c.o emaitzak pla
zaratu. 

Choutchen siberiar peninsula, 
1950tik 60-ra froga atomikoak egiteko 
erabili den beste lurralde bat izan da. 
laz, urtearen azkenean, Moskuko 
Novedades aldizkarian zona hone-

tako biztanleak galtze prozesuan dau
dela argitaratu zen. Bizitzaren itxaro
penak ez du 45 urteko adina gaindi
tzen, umeen hilkortasuna milako 70-
100-ekoa da. Eh iza eta errenoak 
haztera dedikatu den lurralde honek 
Chernobil-eko erradiazioa jasan du 
urte askotan. Gorputza, erradiakzioak 
elikaduraren katean sortzen den 
pozaiduraren azke harmaila dugu, le
henengoa errenoen elikaduraren 
likenaren erradiaktibitatea. lnmunolo
gi sistema kaltetuena da. Mundu 
mailako hestegorri minbizia errekorda 
dute, hango bizta.nleek. Gibeleko min
bizia SESB-ko beste lurraldeetan bai
no 1 O aldiz hedatuago dago, urdaileko 
minbizia bi aldiz handiago dugu. 

• 

del Amu Darya lo hacen. Las 
aguas de estos ríos han sido 
masivamente utilizadas para los 
cultivos de arroz y algodón, en 
Kirgizistan, en el Tadjikistan, en 
Uzbekistan, en Turkmenia y en el 
mismo Kazajstan. Actualmente 
riegan 6 millones de hectáreas. El 
95% del algodón y el 40% del 
arroz de la URSS proceden de 
esta región. Y el riego se realiza 
de una manera completamente 
irracional: más de la mitad del 
agua se pierde inútilmente porque 
los canales no están hormigona
dos. Se evalúa la pérdida de agua 
en 100 mil millones de m3 en un 
plazo de diez años. Se necesitan 
5,5 metros cúbicos de agua por 
metro cuadrado de arroz. Y sin 
embargo, las calidades del arroz 
y del algodón bajan constante
mente. Y el rendimiento del rega
dío disminuye a causa de la cre
ciente contaminación de los cur
sos de agua de la cuenca. El Amu 
Darya está completamente conta
minado en su curso superior. 

Aunque hay muchas responsa
bilidades en juego, nadie recono
ce sus errores. La Oficina nacio
nal de estudios técnicos del agua 
considera superfluo hormigonar 
los canales. Las autoridades 
locales piden todavía más agua 
para aumentar las superficies cul
tivables. Los planificadores nacio
nales de la agrucultura prefieren 
tener campos de algodón y de 
arroz con bajos rendimientos, que 
cultivos locales de legumbres, 
ganadería y pesca. 

Una expedición científica acu
dió al lugar en 1980 para evaluar 
la situación. Sus conclusiones 
son sombrías. Afirma Grigori 
Reznitdienko, jefe del equipo: 
"Para poder estabilizar el mar de 
Aral , habría que asignarle entre 
30 y 35 km3 de agua al año. No 
podemos restablecer la fauna y la 
flora original, pero una vez que el 
nivel de agua quede estabilizado 
podremos introducir ahí una vida 
nueva tomada del océano". 

Para alcanzar este objetivo 
habría que disminuir las superfi
cies regadas en un 30 ó un 40%. 
Habría que reorientar la inves
tigación hacia nuevas calidades 
de algodón que requieran menos 
agua y hacia métodos más mo
dernos de irrigación, que derro
chen menos agua. Ya se han 
emprendido algunas realiza
ciones positivas. El nivel del Syr 
Darya se controla actualmente 
por ordenador y las empresas 
que consumen más agua que su 
cuota son penalizadas. En 1988 
el mar recibía de esta manera 12 
km3 de agua. 

Entre tanto, la desesperación 
de los tres millones de karakal
pakos ha alcanzado un punto tal 
que su impotencia se expresa 
violentamente. Recibieron a los 
representantes oficiales de los 
trabajos hidráulicos a los gritos de 

"devolvednos nuestro mar" , 
"dadnos las aguas de Siberia". 

El proyecto de los ríos 
siberianos 

Este último slogan requiere una 
explicación. Hace pocos años 
podía pensarse que las autorida
des soviéticas iban a corregir sus 
grandes errores ecológicos por 
medio de un error aún más enor
me. El enarenamiento del mar de 
Aral, la desecación de los Syr y 
Amu Darya, las modificaciones 
del nivel del Caspio y de la cuen
ca del Volga, inspiraron un plan 
que fue llamado nada menos 
como el "proyecto del siglo": el 
desvío de los ríos del Norte hacia 
el Sur. Se trataba de la interven
ción humana más gigantesca 
nunca realizada en la naturaleza. 
Para empezar, había que desviar 
los cursos del Onega, Sujona y 
Pechora del norte de la URSS 
hacia la cuenca del Volga. Había 
que cavar una red de canales 
entre el Volga y el Don y entre el 
Danubio y el Dnieper. Después, 
un canal de 2.500 km. debería 
conducir las aguas de los ríos si
berianos Ob, lrtish y Yenisey ha
cia el mar de Aral. El ohjetivo era 
aumentar, para el año 2000, en 
un 50% la superficie cultivable. 
Coste de la operación : 100 mil 
millones de rublos. 

Este proyecto fue aprobado en 
1984 y 68.000 trabajadores ha
bían empezado la tarea. Pero en 
1986 se detuvieron los trabajos 
pues el proyecto debía ser re
discutido. Cada vez más científi
cos lo rechazaban. De hecho, las 
consecuencias eran incalcula
bles, tanto para el norte como 
para el sur. 

Sólo ahora se han emprendido 
estudios parciales del proyecto. 
Uno de ellos llega a la conclusión 
de que el proyecto provocaría el 
declive de la industria lanera del 
Turkmenistan, pues el carnero 
caracú! vive en pastos secos. 
Provocaría también la desapari
ción de un arbol indígena, el sak
sul, que proporciona el combusti
ble básico a estos pueblos del 
desierto. Otra objeción al proyec
to, 49 mil milloes de metros cúbi
cos de agua se perderían anual
mente, y se formarían enormes 
superficies pantanosas a lo largo 
de los canales, lo que haría desa
parecer grandes superficies de 
tierras arables del Asia Central. 
La influencia del proyecto en toda 
una serie de ecosistemas y en 
numerosas especies animales y 
vegetales no ha sido objeto de 
estudios, hasta el momento. 

Afortunadamente, parece poco 
probable que este mostruoso 
"proyecto del siglo" pueda 
realizarse ... 

J. Mees (La Gauche) 
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"Ez gara gure baitakoak': Joseba Sarrionandia 

Literatura berraurkitua 
"lspilura soegin zuen eta, arrunta ezik, han 
bestaldean beste mundu bat igarri zuen. 

lspilura inguratu eta fantasiazko neskatila 
baten aurrez aurre paratu zen. 

'Prolema da zu a/de horretan zaudela eta 
ni honetan' esan zuen mutilak. 

'Zer esan nahi duzu?' galdetu zuen neska
tilak. 

'A/de horretan dagoena irreala dela eta 
honunzkaldean dagoena erreala'. 

'Aldatu eginen dugu nahi baduzu'. 
Eta mutikoa, ispilua atea bailitzen, 

bestaldera pasatu zen, neskatila honunzko 
partera heldu zen artean. 

'Eta orain zer?' galdetu zion neskatilak. 
'Lehen bezala gaude"'. 

T estu hanek laburbil dezake Sarrianandiaren 
azken liburuaren (Ez gara gure baitakoak) 
mamia. Errealitatea eta fikziaaren arteka gataz
kari buruz bait da neurri handian, eta gatazka 
hari adierazteka Sarrianandiak ispiluaren irudia 
erabiltzen du, literariaa: ispilu atzekaa izan dai
teke errealitate , eta ispilu aurrekaa errealitate. 

Saina ispiluaren ez da Sarrianandiak era
biltzen duen irudi bakarra, badaga beste bat, 
itzalarena hain zuen, eta harixe da literaturaren 
sinbalarik zaharrenetakaa. Platanek aipatu 
zuen lehendabizikaz errealitate ez zena aipa
tzeka. Saina Sarrianandiaren andariaa ezber
dina da, Platanentzat itzalaren mundua arrazia
nalki adieraz bazitekeen, Sarrianandiarentzat 
jalas bat besterik ez da, jalas lagikaa eta, batez 
ere, literariaa. 

Gehiaga esanga nuke Sarrianandiaren Ez 
gara gure baitakoak literaturaren definiziaa da, 
era literarioz emanda naski, eta literariaak diren 
elemenduekin harniturik. 

Definizía harretaraka baliatzen da batez ere 
paradaxez, hau da, prapasizia lagika bat, zei-
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naren saluziaa lagikatik kanpa baitaga. Eta 
absurdaez, jakinik absurdaa, Platanetik hana, 
arrazaimena azken muturrera eramanda ger
tatzen dela: "Kondizio fisiko eta tekniko oso 
onak zituen futbolean jokatzeko, futbol 
zelaietako izar berria izan zitekeen. Baina, 
baloia zangoetara heltzen zitzaion ba
koitzean, zein ekipotakoa zen ahaztutzen 
zuen". 

Harrelaka testuez asaturik datarkigu liburua, 
fragmentuz-fragmentu harilkatua bait da, baina 
inanga unitate eda kaerentziarik gabea. Testu 
salteak, batzutan afarismaen tamainakoak, la
gika arrazianalari buelta emateka. Eta alde ha
rretatik, esan beharrean naiz ez dela euskal 
literaturan harrelaka testuak lehendabizi plaza
ratzen denekaa, aurretik idatzi bait du ele
mendu berberekin Andu Lertxundik "Egunero 
da aurten ", itzal handirik gabe gure artean ira
gandaka liburua. 

lrakurlearekika keinu bat da azken finean Sa
rrianandiarena, kanplizidade adierazten duena, 
eta seguraski bere buruarekika irania. Fik
ziaaren mundua literatura dela esatera bait da
tar, baina fikzia hari errealitate ere bihur daite
keela, eta are gehiaga fikzia hari izan daite
keela errealitate bakar. Eta propbsamen hau ez 
da usua gure artean, ausarta da, gehiegitxa 
tearizatu izan bait da errealitateaz, egiaz eta 
hariek eta literaturaren arteka harremanez. 

Saina ez gaitezen gehiegi asaldu, Sarrianan
diak badaki literatura, fikzia hari hitzetan sas
tengatzen denez gezurrezkaa dela, jalasteka 
balia duela, eta badaki ere hitzaren arde
namendua lagikaa denez, lagika bera ere jalas
teko dela. Hala ere, galdera bat egiteka gagaa 
uzten digu. Zein da egiaren eta gezurraren ar
teko muga? Zein da errealitatearen eta fik
ziaaren arteko espaziaa? 

Felipe Juaristi 

"Nacido el 4 de julio" de O. Stone 
y "Tiempos de gloria" de E. Zwick 

Historias 
de perdedores 
El regreso a casa de un marine 
mutilado por la guerra de Viet
nam; la aniquilación de un regi
miento de soldados negros en la 
guerra de Secesión. Los temas 
de estos dos películas tienen en 
común ser historias de per
dedores, carne de cañón en gue
rras que hicieron suyas, pero que 
no eran las suyas. Comparten 
también un tratamiento duro y 
crítico que se quiebra, sólo par
cialmente en el caso de "Tiempos 
de gloria", por un final feliz. Han 
tenido una acogida bastante dis
par y, en mi opinión, injusta: creo 
que "Tiempos de gloria " es una 
película mucho mas honesta y de 
una riqueza muy superior. Tiene 
interés comentarlas conjun 
tamente. 

Una autojustificación 
social, o sea 
una mentira 

"Nacido el 4 de julio" parte de una 
base muy arriesgada que pesa 
decisivamente en su desarrollo: 
es la autobiografía de Ron Kovic, 
educado desde niño en el feroz 
espíritu de competencia nortea
mericano para ser un ganador y 
que busca desesperadamente 
serlo y cree haberlo conseguido, 
superando el lastre terrible que le 
dejó la guerra. Es difícil que una 
autobiografía no sea también una 
autojustificación. Pero cuando se 
ve la historia bajo este prisma, se 
corre el riesgo de que la autojusti
ficación sea no sólo la de un indi
viduo, sino la de una sociedad. 
Aquí radica la radical falsedad de 
la película, que se descubre ple-

namente en los últimos minutos. 
La película termina cuando Kovic 
va a dirigirse a la convención 
demócrata que eligió candidato a 
la presidencia a Carter en 1976. 
Toda la secuencia está tratada 
como si ésta fuera una gran victo
ria personal y colectiva: Kovic es 
finalmente un héroe porque las 
sociedad norteamericana habría 
superado el síndrome de Vietnam 
asumiendo que la guerra fue un 
fracaso y que nunca debe repe
tirse una experiencia así. Cono
cemos la historia verdadera: en la 
medida que se ha superado el 
sindrome de Vietnam es con Rea
gan y Bush, con la intervención 
en Granada y Panamá. No renun
ciando al intervencionismo im
perialista, sino realizándolo con 
éxito. Kovic se engaña a sí 
mismo. Y Stone miente. 

Pero antes de este final, hemos 
asistido a momentos de buen 
cine: especialmente en la primera 
parte de la película, en todo el 
proceso de educación de Kovic 
como un joven fascinado por el 
patriotismo anticomunista de la 
era de Kennedy. Son también 
extraordinarias las secuencias en 
el hospital : pocas veces se ha 
tratado con tanta fuerza la brutali
dad con que los Ejércitos se ocu
pan de sus propios heridos en 
combate, considerados como in
servibles desechos humanos. 
Pero Stone es un director afec
tado de un vedettismo peligroso 
(la película está llena de au
tohomenajes: ei más visible la 
aparición en papeles episódicos 
de los protagonistas de "Platoon') 
y obsesionado por buscar mo
mentos fuertes, donde pueda ex
hibirse: las secuencias de Mé-

Fotograma de ''Tiempos de gloria" ("Glory") 

-

1) , 

xico, 
opini1 
son 1 
En o 
evolt 
Kovi1 
secu 
en ni 
no e 
de< 
pres, 
histo 
bajo 
reso 
men 
paci1 
mier 
ocur 

No 
Zwi 
glo 
ater 
es u 
deja 
de j 
pu 
te 

ven 
mie 
dac 
por 
mu 
igu 
tas 
ció 
for¡ 
má 
cie 
co: 
ZVI 

~ aJ 
pe 
Ir 
c~ 
ha 
tr 
a 



--

inutos. 
> Kovic 
1ención 
idato a 

1976. 
:ratada 
, victo
>vic es 
ue las 
habría 
etnam 
fue un 

repe
Cono-

1: en la 
ido el 
1 Rea-
3nción 
renun-
o im-
o con 
a sí 

1emos 
buen 

·imera 
ido el 
Kovic 
oor el 
de la 
nbién 
as en 
,e ha 
rutali
l OCU

>S en 
10 in
anes. 
afee
groso 
1 au
lle la 
dices 
'oon') 

mo
a ex
Mé-

xico, muy elogiadas pero en mi 
opin ión, completamente falsas, 
son una buena muestra de ello. 
En cambio, evita mostrarnos la 
evolución política y moral de 
Kovic. El tratamiento mediante 
secuencias cortadas por fundidos 
en negro es un recurso hábil para 
no entrar en las etapas de lucha, 
de duda interior, que con im
prescindibles para entender la 
historia de Kovic.EI esforzado tra
bajo de Cruise no ayuda a 
resolver el problema. De mo
mento no hay en su rostro ca
pacidad para expresar el sufri
miento, para contarnos lo que le 
ocurre por dentro. 

Una película honesta, 
Y un falso happy end 

No conocía hasta ahora a Edward 
Zwick, el director de "Tiempos de 
gloria ". Habrá que seguirle con 
atención. A diferencia de Stone, 
es un director de estilo épico, que 
deja al espectador la capacidad 
de juicio y adopta, en general, un 
punto de vista de observador. Un 
tem.a de la guerra de Secesión 
parece a priori algo muy lejano, 
pero la historia que cuenta Zwick 
nos llega muy directamente. Un 
grupo de políticos abolicionistas 
convence a Lincoln de la con
v~niencia de organizar un regi
miento exclusivamente de sol
dados negros, aunque mandados 
por oficiales blancos. Esta forma 
muy particular de luchar por la 
igualdad, aparece ante los reclu
t~~ negros como la vía de integra
c1on en la sociedad: vestir el uni
forme de los blancos. Entra ade
~ás ?Orno un guante en la con
c1enc1a paternalista de los políti
~o~ abolicionistas del Norte. 

w1ck podría haber hecho un 
~anfleto de progresismo dudoso, 
pero consigue mostrar las con
tradicciones de uno y otro lado, 
~on desigual fortuna, pero con 
ones_tidad. Lo mejor es la ex

traordinaria secuencia del castigo 
a un negro desertor: los latigazos 

del Ejército abolicionista caen 
sobre la espalda marcada por los 
latigazos de la esclavitud. Zwick 
combina tres mundos: el de la 
comunidad de soldados negros, 
tratada a base de arquetipos, no 
muy satisfactorios, aunque ele
vada gracias a unos espléndidos 
actores; la de la mayoría del 
Ejército nordista, donde el aboli
cionismo coexiste con el racismo; 
la de los oficiales del regimiento 
negro que viven la contradicción 
entre su función político-militar y 
su teórica conciencia igualitaria, 
contradicción que se resolverá 
buscando la inmolación colectiva. 
Este es un aspecto especial
mente interesante en la película, 
aunque frustrado por un increíble 
error de reparto: Matthew Brode
rick es un actor que terminará 
odiando su aspecto de adoles
cente; no hay forma de creérselo 
como jefe militar del regimiento. 
Siempre parece un chaval dis
frazado. 

Zwick trata con especial talento 
las escenas de guerra ayudado 
por una excepcional fotografía de 
Freddie Francis_ E incluso con
sigue que el final feliz no arruine 
totalmente la carga crítica del film. 
Zwick ha dado antes suficientes 
elementos al espectador de com
prensión de la historia para que 
nos distanciemos del apoyo de 
los soldados blancos a la acción 
suicida del regimiento negro, para 
que cuando el soldado negro que 
interpreta Denzel Washington 
toma la bandera, no olvidemos su 
lucidez anterior, para que el her
manamiento de los cadáveres de 
los soldados y sus oficiales no 
nos impida entender que la muer
te les puede unir, pero la vida no. 
Es pues uno de esos falsos 
happy end que muchos grandes 
cineastas de Hollywood han 
hecho voluntaria o forzadamente, 
pero que no han afectado, al 
menos no totalmente, a la calidad 
crítica de sus películas. Hay que 
dar un amplio margen de confian
za a la futura carrera de Edward 
Zwick. 

2009 

PaLaBrAS 

Pobreen arrazoiak 
Jakinduri handiko esaldi zahar batek dio: 
"Hiru gauza dira munduan alperrik galtzen 

direnak: 
-- Urrutiko su-egurra; 
-- Nagiaren indarrak; 
-- eta pobreen arrazoiak. " 
Nere harridura agertu nahi dut aldizkari 

honetan, hainbeste filosofo jakintsu ikastola in
guruan ausnarketak egiten ari dela ikusirik. 
Denek gauza aski interesgarriak esaten dute 
gai horri buruz; orain, urteak joan ondoren, or
duko tira-bira gogorrak, denboraren poderioz 
baretzen ari diren heinean; orduko intole
rantziak demokraziaren bataio berria hartzen 
duela dirudi .. . ikastolaren freskotasuna non
bait... ! 

Orduko jokabide apala ez dakit zer-nolako 
estrategi barne kokatzen den orain ... pobreen 
arrazoiak ... ! 

Nere lau lerro trakets hauetan, garai hartan 
lkastolaren mugimendu bizkor horretatik eta ez 
dakit zein edo noren jainko txiki edo Jainko 
handiren izenean be/ar txarrak bezalaxe baz
tertuak izan zirenen ohorea -nahiz eta ohorea 
ezertarako balio ez (Balzac)- goraipatu nahi 
dut ... esperientzi aberatsa, noski ... ! freskotasu
naren izenean ... ! pobreen arrazoiak ... ! 

Erdi Aroko poesian bezala, lkastolan ere bi 
eskola mota izan dira: "Mester de Juglaría" 

bata, irakaskuntzako trobadoreek, lkastola 
"zortziko txikian" kantatzen zutenek. 

"Por allí fuera a pasar // el traidor del ruiseñor 
las palabras que le dice// llenas son de traición: 
-Si tú quisieras señora,//yo sería tu servidor. 
-Vete de ahí, enemigo, // malo, falso, engañador, 
que ni poso en ramo verde// ni en prado que tenga 

flor; 
que si el agua hallo clara // turbia la bebía yo." 
Ondoren, freskotasuna ekarri zuen "Mester 

de Clerecía" etorri zen, aurreko trobadoreak 
baztertuz. Abeslari talde honek ikastolaren 
poema handi bat kantatu zuen, bertso abera
tsak erabiliz "Cuaderna Bian". 

"Sennores e amigos lo que dicho avernos, 
palabra es oscura, exponerla queremos: 
to/gamos la corteza, al meollo entremos, 
prendamos lo de dentro, lo de fuera dessemos. 
Todos quantos vevimos que en piedes andamos, 
si quiere en presón, o en lecho iagamos, 
todos somos romeros que camino andamos: 
San Peidro lo diz esto, por él vos lo probamos." 
Urrutiko su-egurrak bezalaxe, ba dira alperrik 

galtzen ari diren pobreen arrazoiak ere. 
Pobreen arrazoi horiek ez al dute lkastolaren 

lehenaren memoria izkutua aldarrikatzen eta 
oraingo eta etorkizunaren gakoa gordetzen? 

Pobreen arrazoiak ..... Historiaren giltzarri . 

Urepel 

1990/5/10 19. 
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JOTaKe 

lnoiz baino jende gehiago autobiaren kontra 

Pultsoari eusten 
Tras la gran manifestación del pasado día 5 en Donostia, la Coordinadora Anti

Autovía tiene por delante nuevos retos. Ya ha demostrado tener razón y ser capaz 
de ofrecer una alternativa; ahora se trata de hacer todos los esfuerzos necesarios 

para ganar a la mayoría de la sociedad a sus planteamientos. 

lnoiz baino jende gehiago bildu zen lehengo larun
batean, maiatzak 5, Donostiako kaleetan koordi
nakundearen deiari erantzunez. 

Milaka pertsona hoiek, hamabost mila inguru 
gure kontuen arabera, elkarrizketaren bidez eta 
ekologiari kasu eginez irteera eskatuz zeharkatu 
zituzten hiriburuko kaleak. Saina egun berean 
Gipuzkoako Juntetako partiduak gogor azaltzen 
ziren Koordinadoraren kontra eta autobiaren al
deko manifestazioaren deialdia egiteko asmoak 
pentsatzen hasi zirela kaleratu. 

Europako diktamenaren ondoren momentu 
kaxkarrak pasa genituen. Prentsa irakurriz pentsa 
ziteeken gauzak bukatuak eman zitezkeela Koor
dinakundearentzat. Saina gauzak ez ziren horrela 
eta azken denboraldi honetan poliki poliki bakoitza 
bere lekuan jartzen ari da. 

lnstituzioen papera gero eta garbiagoa azaltzen 
da: autobia egin nahi dute nola edo hala. Eta obra 
handi horren azpian beste helburu bat dute: kon
testazio popularraren zapalketa eta aldi berean 
instituzioen eta delako "democracia"ren garaipena. 

Helburu hauek aurrera ateratzeko betiko eta 
nahiko ezagun ditugun metodoak darabiltzate: 
batetik Koordinakundeak egiten duena isiltarazi 
edo minimizatu (azkeneko exenplua Donostiako 
manifestazioaren informazioa izango litzateke), 
bestetik Koordinakundeak ez duela alternatibarik 
eta baldin badu, beraiek ez dutela ezagutzen non
nahi esaten dute. Seguritate imajina eman nahi 
dute. Publikoan diotenez trankil daude, gehiengoa 
beraiekin dago, eta obrak, serioski, berehala doaz. 
Nafarroakoak poliki baina ari dira eta 
Gipuzkoakoak uztailean hasteko asmoak dituzte. 

Saina errealitatea zertxobait konplikatuagoa da 
eta pribatuan horrela onartzen dute. Exenplurik 

nabarmenena Gipuzkoako diputatu jeneral den 
Imano! Muruaren hitzak lirateke: "Ni trankil nago, 
beste batzu ez daude horrela baino. Nik badakit 
nerekin ez direla sartuko". Hitz hauek Gernikako 
Juntetako komunetan esandakoak dira beste dipu
tatu batek galdetu zionean "zer moduz Imano!?". 
Nerbiosismo honek badu zer ikusia Koordina
doraren koherentziarekin. 

Koordinakundeak trankil hartu zituen gauzak eta 
pixkanaka pixkanaka buelta ematen hasi Eu
ropako diktamenaren inguruan izandako enba
razuari. Satetik kale ekintza pila bat bultzatu du 
bere bizkortasuna adieraziz; ez dabilela 
txantxetako gauzekin esanez gose grebari ekin 
zioten zazpi lagunek; eta bere koherentziari eus
teko alternatiba aurkeztu du. 

Momentu honetan alternatiba oso serioa da eta 
hiru elementu garrantzitsurekin kontatzen du: 
Trazadu, trafiko eta inpaktu konparatiboari bu
ruzko estudioak, alegia. Trazaduaren aurkezpena 
egina dugu aldizkari honetan eta trafikoari buruzko 
estudioa ikusi duten tekniko guztiek diote oso ona 
dela eta bertan honako gauza hau azaltzen beste 
askoren artean: "gauregungo trafikoarekin in
terbentzio orokorra behar litzateke eta gainera 
beste hogeitahamar urtetan behintzat ez dago 
inongo autobiaren beharrik". 

Sai_na urdurien jarri dituena inpakto konparati
boari buruzko estudioa izan da eta egin duenaren 
izenak ere bai. Egilea Ekologi katedratiko den 
Ruiz de Pineda da, baina hau instituzioen kolabo
ratzailea izan da orain arte -bai Murua, bai 
Ardanza baita Urrulbururena ere-, eta honek 
esatea esan duen bezala: "Si herrialde hauen ar
teko komunikazioa hobetzeko, deskartatu gabe 
Leitzarango autobia, lehenengo ditugun bideak 
hobetzetik hasi behar litzateke eta gero ikusiko 
genuke zer egin, bide berriak eraiki ala ez". Eta 
beste puntu batetan alternatiba guztien konpara
keta egiterakoan beste hau dio : "Araxeskoa 
nahiko alternatiba ona izango litzateke eta Leitza
rangoak baino inpaktu gutxiago izango duela 
zihurta liteke". 

Honelako gauzek instituzioen teknikoei min 
ematen diete baita problematikoa egiten ere Lei
tz aran g oare n defentsa. Eta hortik aparte , 
mehatxuak direla eta, bildur dira ez ote duten 
izango enpresarik obrei ekiteko. Hori bildur serioa 
da eta badirudi nahiko arazo dituztela. Horregatik 
dabiltza bueltaka Komertzio kamarakoekin .. . 

Sorroka honen bukarea aidean dago. Arrazoia
ren seguritatea Koordinakundearen eskutan dago 
baina gizartearen gehiengoa bere atzetik izateko 
asko falta du. Koordinadoraren arazoa hauxe da, 
nola demontre lortzen duen gizartearen gehien
gora eramatea bere mezua, kon.tutan izanik egiten 
ari zaizkion hutsune informatiboa eta gezurrak. 

Asunto honi heltzeko asmoa du Koordinakun
deak eta hurrengo boladan informazio kanpainari 
hasiera emango dio. Sere alternatibari buruzko in
formazio kanpaina herri guztietan zehar eta espe
zifikoki zuzendua gaur egun eritzi politiko 
sortzailei , hau da tekniko , politiko eta infor
matzailei. 

Gatazkaren asunto garrantzitsuenetako bat al
ternatibaren kaleratzea eta gainera alternatiba ona 
dela argitzea da. Eritzi publikoaren kopetak za
baldu ondoren eta kontutan izanik eritzi pu
blikoaren sortzaileek ere eritzia alda dezaketela 
Koordinakundeaz eta bere lanetaz posible dugu 
kuña handiak sartzea aginte politikoan. Honela 
gertatzen bada gauza asko pasa liteke , eta 
beraien artean giputzek Leitzarango autobia geldi
araztea momentuz. Zergatik ez? 

Ez dakigu gauzak horrela gertatuko diren, 
posible da horrela izatea baina hala izateko inda
rren arteko erlazioaren arauera izango da. Posible 
da baina momentu latzak ere izan ditzakegu. 

J. Landa 
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